
Los 8 frentes que amenazan  
el futuro de Isapre Masvida 

JUNTA ACREEDORA TENDRÁ FACULTAD DE APROBAR O RECHAZAR LA REORGANIZACIÓN CONCURSAL

El panorama de la otrora isapre 
Masvida aún no está 100% resuelto. 
Uno por que si bien Nexus logró que-
darse con la cartera de más de 500 
mil clientes, entre directos y cargas, 

aún quedan pasos claves para que se 
zanje el traspaso total que involucró 
unos primeros $8 mil millones más 
otros $1.500 en apoyo extra para la 
red de clínicas. De hecho, aún existe 

el riesgo de Masvida quiebre. ¿Por 
qué? Si bien ya se inició el proceso de 
reorganización judicial, la junta 
accionista debe hacer el reconoci-
miento de deuda en sesión especial. 

Una vez hecho esto, deben refrendar 
la deuda, es decir, aceptarla. Si esto 
ocurre, queda firme la venta de la 
cartera de afiliados de Masvida a 
Nexus, que hoy opera bajo Nueva 

Masvida. Si la junta acreedora no la 
aceptase corre peligro de que la ex 
isapre Masvida quiebre y Nueva 
Masvida (de Nexus) se diluya.

Nexus y el directorio ven con preocupación el proceso que también salpica a la venta de las clínicas.

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁGS. 12-13

ISIDORO VALENZUELA M.

Senador Navarro 
y Venezuela:  
“Si Maduro me 
llama a ser su 
soldado, yo voy” 
POLÍTICA PÁG. 7

Vecinos denuncian intervención sin permiso en el sector, que afecta la 
flora y fauna nativa de este sector cercano a Chaimávida.

Interponen recurso de protección 
por daño a la laguna Pineda

Clemira Pacheco 
sincera por qué  
no repostulará  
a la Cámara

CIUDAD PÁG. 10

27
hectáreas de bosque nativo 
ya han sido taladas ilegal-
mente en el sector. 

60
especies podrían verse afec-
tadas por las intervenciones 
y la erosión en el lugar.POLÍTICA PÁG. 6

ISIDORO VALENZUELA M.

EDITORIAL: LA PERSISTENTE DESIGUALDAD DE LA SOCIEDAD CHILENA

María Isabel Orive Abásolo habla 
del sello de esta centenaria empre-
sa familiar. Su esfuerzo, atención 
personalizada y continua actualiza-
ción les permiten competir con 
gigantes como Sodimac o Easy.

Cumple 103 años: 
Ni terremotos, ni 
crisis han frenado a 
Ferretería La Sierra 

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 16

ROMILIO PASMIÑO G.

El reformatorio y 
la protectora de 
la infancia:   
mirada política y 
social a inicios  
del siglo XX
CIUDAD PÁG. 11
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Retratos de Aurora: A veces las segundas partes son buenas
Hola estimado lector. Hace un par de semanas le con-

té un pedazo de mi historia en Argentina que se unía con 
la historia de la Aurora de Chile. Más de tres mil kilóme-
tros que, a primera vista, ponen en duda las semejanzas 
que pudieran tener. Y no es tan así. Volvió a ocurrir.  

Pensando en la presente crónica se vino a mi mente la 
vez que descubrimos con mi amiga Mónica Mendoza 
un libro de actas de la antigua localidad de Adrogué en 
Buenos Aires. Estoy hablando de un libro de actas de fi-
nales de la década de los ´80. ¡Pero de 1880! 

En este libro se describían los pagos hechos por los 
funcionarios públicos a los proveedores de la época: -
“páguese veinte pesos por la comida de los dos reos de 
la cárcel... se paga parte de lo convenido por el maca-
dán de calle Las Delicias…” Y así seguían las cuentas. 
Pero lo que me llamó mucho la atención era ese con-
cepto de “macadán”. Averiguando en libros de historia, 
en la época que le cuento todavía no se podía googlear 
para encontrar una información, se decía que el térmi-
no venía de Mac Adam, el creador a principios del 1800 
de un sistema de compactado para las calles, término 
que también se le aplicaba a los adoquines. Adoquines 
que también se pueden pisar en la Aurora, y que cada 
vez que uno los transita nos cuentan parte de la histo-
ria. Es como que se resisten a olvidar y a generar un 
constante ejercicio de memoria.  

Ejercicio que permite encontrar que la Aurora de Chi-
le a orillas del río Bío Bío en Concepción no es tan “toma” 
como la pintan. Además es propio de la evolución de las 
ciudades buscar las mejores oportunidades. ¿O me van 
a decir que los fundadores de la actual Concepción no 
hicieron una toma cuando partieron de Penco a estas 
tierras?  Todo es relativo desde dónde uno lo mire. Lo 
importante es siempre conservar la memoria, la respon-
sabilidad sobre la memoria. Cosa que a los políticos que 
pretenden dirigirnos les falta, y mucho: memoria y res-
peto.  Pero como hace dos semanas atrás, mejor que yo 
les cuente algo más sobre la Aurora es que lo haga un 
Aurorino de tomo y lomo. Los dejo con la segunda parte 
de las memorias de Manuel Jorquera: 

“¿No tienen el mismo derecho de vivir en la tierra que 
formaron con sus propias manos? Hay cosas que a veces 
me enoja, pero dame un poco más de tiempo y  volveré a 
mis recuerdos;  Aun así mi Aurora con penas y alegrías 
siguió creciendo, pues en 1919 la famosa Fábrica de Pa-
ños Bío-Bío ubicada en calle Andrés Bello, abre sus puer-

tas a quienes quisieran trabajar en este rubro, llegó a te-
ner 170 trabajadores entre hombres y mujeres aproxi-
madamente, los cuales muchos eran del sector. Pero Au-
rora quería más para sus hijos, alrededor de 1936, nace 
el” Club Deportivo Huracán” también apodado “El Glo-
bito” fue gracias al esfuerzo y amor por su barrio y por 
sus niños, de algunos colonos que vieron mucho interés 
y apoyo de vecinas y vecinos para lograr este ambicioso 
proyecto que ha dado y dará montones de satisfaccio-
nes, por algo se dice que “Huracán es el Rey de Copas”. 

Perdona amigo lector por hablar tanto de ella y no de 
mi esposa, a quien amo mucho, pero Aurora es otro 
amor, ella me vio nacer, crecer, madurar y me vera morir 
aquí en sus brazos, pues ella no morirá mientras quede 
el ultimo poblador nacido aquí, el ultimo Aurorino. Mi 
Aurora no estaba satisfecha, aún quería más, amaba 
tanto a sus hijos que le hizo otro regalo, allá por 1956 lle-
ga un sacerdote con unas entusiastas monjitas para ins-
talarse con una humilde escuelita que solo tenía algunas 
salas, una pequeña campana, un piano, su capillita y un 
policlínico con remedios incluidos, los médicos de la 
época atendían muy bien. Esta escuela se llama Sta. Ca-
talina de Siena, también muchos vecinos trabajaron en 
construir sus salas, hoy es un hermoso colegio que no 
solo recibe niños de aquí sino que de otros sectores. Se 
notaba que ella, me refiero a mi Aurora estaba feliz vien-
do a sus hijos muy contentos.  

Que belleza era todo aquello, ver sentir y escuchar 
toda esa muchedumbre llena de vida alegre espontánea 
protegida por su Aurora. Se hicieron algunos malones y 
beneficios de la época para realizar mejoras  como luz, 
agua, alcantarillado, ya que en su momento muchos nos 
alumbrábamos con velas, para buscar agua habían bal-
des con los cuales las mujeres iban a los pilotes, con sus 
hijos más pequeños pero que podían caminar y con los 
mocos colgando, a veces hasta descalzos.  

Con el tema de alcantarillado se hicieron arreglos a lo 
chileno, la fábrica de paños en conjunto con vecinos pu-
sieron los tubos de las aguas lluvias en donde muchos se 
conectaron. Así, llegó la luz y el agua a las casas, otro lo-
gro del Aurorino aperrado, los gobiernos regionales de la 
época poca o nada ayuda entregaron. Muchas veces lle-
gaban estos señores de terno, corbata y zapatos muy 
lustrosos, que nadie conocía, ofreciendo maravillas para 
la población. Pedían el voto, hacían su bonito discurso y 
se iban. Promesa hecha, promesa desecha. Creo que to-

davía ocurre ¿o no 
vecino? 

¡Son tantos los 
recuerdos que 
vienen a mi 
mente que 
pierdo  la no-
ción de los 
tiempos! En 
estas no-
ches que 
hace mucho 
frío me imagino a los ve-
cinos que vivían a orillas de río im-
provisando braceros como estufas con carbón normal 
y de piedra, sintiendo los fuertes temporales que mu-
chas veces arrancaban sus techos, la humedad de sus 
pisos, ropa mojada, etc., pero al otro día, al siguiente y 
al siguiente se levantaban muy temprano porque había 
mucho que hacer, salir a trabajar, preparar “el Pao de 
harina tosta”, o el café y pan con lo que hubiera, prepa-
rar a los “cauros pa la escuela”, lavar la ropa en la vatea. 
Me da risa porque había un jabón llamado Popeye y el 
comercial decía “Jabón Popeye , puro en barra, el jabón 
que a la primera espumita ya empezó a pedir agüita “.  

También había que secar lo que estuviera mojado, 
sacar el guatero de la cama que sirvió para calentar las 
patitas de todos. Igual muchos niños enfermaron por 
la humedad y el frío. Fue muy difícil la vida para esos 
colonos que nunca perdieron las esperanzas que las 
cosas mejorarían. Esa generación supo de lo duro que 
es la vida y todo lo que soportaron dignamente, gente 
muy luchadora que se levantaban 4-5-6 de la madru-
gada para cumplir con sus compromisos y obligacio-
nes, ya he dicho anteriormente mucha gente que llegó 
de los campos norte o sur, pero gente buena. Tanto así 
que habían vecinos que criaban pollos, gallinas, patos, 
gansos incluso algunos chanchitos. Pero de la cola del 
chancho me agarro para otra historia que otro día le 
cuento.” 

¡Hasta un próximo click! 
 

Walter Blas 
Invitado: Manuel Jorquera I.  
Foto: Archivo Patrimonial “Aurora de Chile” 
Facepage: @RetratoAurora 

Envie sus cartas, con una extención máxima de 1.400 caracteres, con espacios via email a contacto@diarioconcepcion.cl  ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

JORGE CONDEZA NEUBER 
@jorgecondezan

Hugo Varela  @hugovarelamora   
La empresa Glovalvía compró la ruta 
160 hacia Coronel y Arauco. Para su 
info es la misma dueña de la autopista 
del @AutopistaItata... Súper!

Beatriz Sánchez y Ana Gazmuri 
  
Señor Director: 

Me parece una pésima decisión 
la de la candidata presidencial Bea-
triz Sánchez y de su equipo, la de 
elegir como encargada de las políti-
cas de drogas, a la presidenta de la 
Fundación Daya, Ana María Gaz-
muri, la principal activista en Chile 
para la legalización y venta de mari-
huana. La señal es muy mala. Y esto 
no se trata de cohartar ni prohibir, 
la verdad cada uno sabe como 
construye su estilo de vida. Pero 
cuando se trata de la salud pública 
hay valores y principios irrenuncia-
bles como el bien superior de los 
más jóvenes. 

 
Arlette Vásquez Vidal 
 
Inversión en Av. Chacabuco 
  
Señor Director: 

No estoy de acuerdo con la deci-
sión de que se inviertan más de mil 
millones de pesos en obras de me-
joramiento de Chacabuco, una ave-
nida que no debe ser prioridad. In-
vito al alcalde o alguna concejala o 
concejal a observar el estado de las 
veredas de las calles Anibal Pinto y 
Colo-Colo, entre Carrera y Manuel 
Rodríguez.  

Hace bastante tiempo que ya no 
hay baldosas, ni pavimento de con-
creto, para terminar la calle Anibal 
Pinto en un lunar vergonzoso en la 
esquina con Prieto. Ojalá las autori-
dades comunales recuerden que 
los vecinos de las calles menciona-
das también pagamos contribucio-
nes, votamos y también sabemos 
castigar la indolencia y la pasividad 
o el desinterés. 

 
Juan Edmundo Vega Benavente

El documento del nuevo es-
tándar, generado en 3 días, es-
tablecía básicamente un asun-
to de corte jurídico. Y tengo la 
impresión, que la gente espera-
ba más, mucho más. 

Recordemos que la Constitu-
ción establece que es diputado 
un ciudadano con derecho a 
sufragio, mayor de 21 años, con 
educación media y residencia 
de 2 años en la región. Así la re-
gla jurídica queda establecida 
en dos conceptos: ser ciuda-
dano y tener derecho a sufra-
gio, y los artículos 13 y 16 de la 
CP indican que se pierden por 
condena a pena aflictiva, en 
casos de terrorismo o tráfico y 
otros asuntos como una san-
ción específica del TC. 

La DC amplió esta regla a to-
das las condenas civiles y pena-
les no aflictivas dictadas por un 
tribunal, respecto a, por ejem-
plo, maltrato infantil, VIF, aco-
so sexual, tráfico de drogas, 
malversación de recursos pú-
blicos, cohecho, prevaricación, 
prácticas antisindicales, colu-
sión, y en general violación de 
DD.HH. Todo esto se valora, 

alguien electo en Aysén no tie-
ne residencia en Santiago. Mis-
mo caso para Cores que quie-
ren ir de candidatos en otras 
regiones. 

La lista que podemos hacer 
es larga. Gente que abusa de 
los viáticos viajando por el 
mundo aprovechado su condi-
ción de autoridad. Alcaldes 
que no han pagado la previ-
sión de sus funcionarios. Gen-
te que vive y se beneficia del 
tráfico de influencias. Gente 
investigada por Contraloría 
que tiene decenas de informes 
lapidarios por malversación 
de recursos públicos o alcaldes 
que falsean la contabilidad de 
sus municipios. 

De eso hablamos cuando 
queremos un standard distin-
to. Sacar a los que tienen cuen-
tas con la justicia, es un paso, 
y se agradece. Pero queremos 
sacar también a los que poco 
aportan y mucho cobran, a los 
corruptos, a los frescos y pillos 
que por años han abusado de 
su condición de autoridad y 
que por alguna razón logran 
siempre zafar.

ciados a la corrupción. 
¿Qué debe esperar uno ante 

un claro ejemplo de vulnera-
ción del espíritu de una ley 
como el de un diputado de 
Aysén que se rumorea, move-
rán a Santiago?. Para ser can-
didato a diputado la regla es 2 
años de residencia en la re-
gión contados hacia atrás de la 
elección. Y la Constitución 
dice que los diputados tienen, 
por el ministerio de la ley, su 
residencia en la región mien-
tras se encuentren en ejercicio 
de su cargo. Se entiende que 

pero estoy sorprendido de que 
no se aplicará hace tiempo una 
regla así, sobre todo desde el 
bochornoso caso Velásquez. 

Hay partidos que ni siquiera 
usan alguna de estas mínimas 
consideraciones, lo sé, pero 
cuando se quiere liderar un 
proceso como este se espera 
algo radicalmente distinto. 
Hoy la regla que espera la ciu-
dadanía es muy superior y tie-
ne que ver con las conductas 
que vemos en la clase política, 
como el abuso, el aprovecha-
miento y todos los actos aso-

Joaquín Urrutia: Preocupante que el 
Frente Amplio crea que para desarrollar 
políticas públicas en torno a un tema 
como las drogas, baste con poner a cargo 
a un lobbista involucrado en el área.

Mucho ruido,  
pocas nueces

“El Dique Tres se sigue evaluando entre la 
Armada, Asmar y el Ministerio de Defensa. Es 
un proyecto país que escapa a una determina-
ción de la Armada o Asmar y debe ser evaluada 
en su mérito”. Kurt Hartung, vicep. Asmar

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

A
 estas alturas no 
debiera sorpren-
der que los diag-
nósticos sobre 
Chile en varios as-
pectos particular-

mente críticos no resulten del 
todo positivos, la particular situa-
ción de la sociedad chilena ha de-
terminado indicadores de riesgo 
social. A situaciones tales como el 
consumo de substancias, violen-
cia de género y otros aspectos re-
lativos al funcionamiento de la 
política y las instituciones, que 
describen un escenario preocu-
pante, se agrega  nueva informa-
ción sobre la desigualdad. 

En este caso la llamada de  aten-
ción proviene del examen de los 
datos  publicados por el Banco 
Mundial y la Organización para la 
Cooperación y el Desarrollo Econó-
mico (Ocde), que indican que nues-
tro país lidera la desigualdad en 
países de la Ocde, de ese modo, 
Chile nuevamente encabeza el ran-
king de países más desiguales en-
tre las principales economías del 
mundo. 

No es un dato de poca relevan-
cia, para el  medio inglés Bussines 
Insider estos datos que eviden-
cian la desigualdad en los 35 paí-
ses de la Organización, sigue sien-
do un problema mayor, sobre todo 
si aumenta la brecha entre los ri-
cos y los pobres. 

Los nuevos datos, compilados 
por la Ocde, muestran los niveles de 
desigualdad en los  estados miem-
bros. La desigualdad se mide en 
una escala entre cero y uno, donde 
cero es la igualdad perfecta y uno 
representa la máxima desigualdad 
posible. Es interesante consignar 
que los cálculos se efectúan en cada 
país, ya que se consideran dos tipos 
de cifras, o puntuaciones, dos para 
cada país: una para la desigualdad 
de ingresos, que mide los salarios, 
el capital y los ingresos de la propie-
dad, y otra para los ingresos des-
pués de la redistribución, que con-

sidera los factores de nivelación, 
como los impuestos pagados, las 
prestaciones en efectivo y la segu-
ridad social.  

Lo normal es que al restar de los 
ingresos las cifras redistributivas 
como las señaladas, todos los paí-
ses muestren  una reducción en la 
desigualdad, lo que varía es el mar-
gen, es en la diferencia restante don-
de se puede apreciar que la magni-
tud de la reducción la desigualdad 
presenta notables variaciones  

La menor reducción en este indi-
cador lo registra Chile, que sólo re-
duce su índice, después de aplicar 
impuestos, de 0,50 a 0,47, el medio 
británico hace una comparación 
de nuestro país con México, mos-
trando que  la redistribución hace 
relativamente poca diferencia en la 
desigualdad. Según el análisis del 
Bussines Insider, los impuestos sue-
len ser más significativos en los 
más pobres, reduciendo sus ingre-
sos disponibles y las posibilidades 
de movilidad social ascendente. El 
país también tiene que lidiar con la 
corrupción y  concentración de la 
riqueza, en términos de ese medio. 

Como contraparte, según el Ban-
co Mundial, la nota positiva es el 
muy relevante factor de disminu-
ción de la pobreza, así, el número de 
personas pobres ha disminuido 
considerablemente desde 2006,  un  
ranking que lo completan México, 
Estados Unidos, Turquía, Israel, Es-
tonia, Reino Unido y Lituania. 

Aun así, es necesario no confun-
dir una cosa con la otra, la ciudada-
nía chilena tiene un perfil aspiracio-
nal  y aprecia a las medidas econó-
micas que busquen establecer 
equilibrios estables y más solida-
rios, que sin amenazar la producti-
vidad o la competitividad, logren 
disminuir una brecha que resulta 
insostenible si se quiere avanzar 
en paz social y mejor calidad de 
vida para todos los chilenos.

Como contraparte, 

la nota positiva es la  

disminución de la 

pobreza, así, el 

número de personas 

pobres ha 

disminuido 

considerablemente 

desde 2006,  un  

ranking que lo 

completan México, 

Estados Unidos, 

Turquía, Israel, 

Estonia, Reino 

Unido y Lituania. 

EN EL TINTERO

bandidaje y la creciente ola 
de violencia. Sus protagonis-
tas fueron los afuerinos, un 
segmento del mestizaje al 
margen de la sociedad, e in-
dios alzados, en la descrip-
ción de los acomodados ul-
menes mapuche, que veían 
como los negocios con los es-
pañoles se deterioraban con 
estas continuas tropelías. 

 La estrategia política para 
combatirlos fue implemen-

tada con el común 
acuerdo de  autori-

dades españolas 
y mapuches. Se 

decidió un am-
plio sistema de con-

trol de los movimien-
tos del bandidaje y el cierre de 
espacios, para indirectamen-
te eliminar sus formas de 
vida. 

Se señala en la publicación 
que esta acción común fue 
uno de los fundamentos de la 
original alianza política que 
forjaron los representantes 
del monarca con el liderazgo 
mapuche. Parlamentar nun-
ca ha sido una mala idea, ha-
blando se entiende la gente. 

 
               PROCOPIO

Cuando la frontera 
estaba aquí mismo

DESAYUNOS

No es precisamente una 
idea original aquella de reco-
nocer que hay historias que se 
repiten nihil novum subsole, 
o nihil novi, lo que es lo mismo 
pero en breve, para tiempos 
llenos de prisa. Introducción 
precautoria antes de aden-
trarse en la larga historia de 
desencuentros con los veci-
nos al sur del Bío Bío, cuando 
Concepción, era el límite im-
preciso de donde estaba la 
ciudad y adonde em-
pezaban las pelo-
teras. Un buen 
recuerdo es la 
publicación  de 
2006 de Leonardo 
León, profesor de la 
Universidad de Chile; de “Par-
lamentos y afuerinos en la 
frontera mapuche del río Bío-
Bío (Chile) 1760-1772”, un es-
tudio sobre la situación re-
gional durante la segunda mi-
tad del siglo dieciocho.  

En este artículo, se analiza 
la proliferación de renegados 
mestizos en los territorios 
fronterizos mapuche de la re-
gión, en la cual se estaba re-
gistrando un gradual dete-
rioro en su gobernabilidad 
debido al incremento del 

La persistente  
desigualdad en la 
sociedad chilena

Dirección:  Cochrane 1102, Concepción    
Teléfonos:  (41) 2232200, (41) 2232236 
Correo:  contacto@diarioconcepcion.cl    web:  www.diarioconcepcion.cl 
Twitter: DiarioConce Oficina Comercial: (41) 2232200  

Oficina Comercial en Santiago: (2) 23350076  
Suscripciones: 600 8372372  opción 2 
Declaración de intereses en www.grupocopesa.cl/declaracion 
Copesa Impresores S.A., la que sólo actúa como tal.

Fundado el 20 de mayo de 2008 en la provincia de Concepción 
Director: Mariano Campos Ramírez 
Editor General: Francisco Bañados Placencia 
Gerente General y Representante Legal: Claudio Suárez Eriz    

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

¡



Política

4 Diario Concepción Sábado 12 de agosto de 2017

antes de la Junta Nacional de 
la DC, Patricio Walker, tomó 
la decisión de no ir a la 
reelección. Su decisión, dijo, 
es estrictamente familiar.

meses
3

“Le recomendaría (a Piñera) 
no seguir haciendo chistes, 
porque generalmente mete 
la pata cuando lo hace”.

“Carolina (Goic) actuó con 
convicción y coherencia, y 
eso finalmente es valorado 
por la ciudadanía”.

“Cuando Karol Cariola dice 
que la Concertación se dedicó 
a administrar el legado de la 
dictadura, nos ofende”. 

SENADOR ABORDA PROBLEMÁTICA DEL PACTO

Patricio Walker: 
“No me 
imagino a la 
DC y al PC 
juntos en el 
futuro”

AGENCIA UNO

En su paso por Concepción, habló de su 
futuro, de la DC, la relación con el PC y 
de cómo manejó Carolina Goic el caso 
Rincón. “No está vendiendo humo”, dice.

En el día en que el senador Patri-
cio Walker vino a la capital regional, 
invitado por la municipalidad de 
Concepción, para dar el vamos a 
una oficina que se encargará de 
tema ligados a la infancia, el candi-
dato presidencial Chile Vamos, Se-
bastián Piñera, lanzó una “desafor-
tunada broma” aludiendo a la situa-
ción del Sename. 

“Nos están tratando como si es-
tuviéramos en el Sename”, dijo el ex 
Jefe de Estado ante el “modesto” 
desayuno ofrecido en una entrevis-
ta radial. Y, aunque, horas más tar-
de Piñera aseguró que no se trata-
ba de una broma, al ser consultado 
por el hecho, el senador Walker se 
refirió a los dichos del represen-
tante de Chile Vamos. 

“Me parece una pésima declara-
ción, que hiere a muchos niños e 
instituciones colaboradoras del Se-
name. Los niños que están ahí no 
están por gusto, sino porque fueron 
abusados sexualmente en sus ca-
sas, porque los padres nos eran há-
biles para poder hacerse cargo de 
ellos. Los niños merecen respeto 
(...). Los que estamos en la política, 
y sobre todo quienes aspiran a ser 
Presidente, debemos tener mucho 
cuidado. Ya una vez hizo un chiste 
respecto a los mujeres. Le recomen-
daría no seguir haciendo chistes, 
porque generalmente mete la pata 
cuando lo hace”, sostuvo Walker.   

Pero este no fue el único tema 
abordado por el senador, quien 
hace unos días, impulsado princi-
palmente por motivos familiares, 
decidió no repostular al Senado. 
También habló de las difíciles se-
manas de la DC y del futuro de la co-
lectividad, incluyendo, sus even-

tuales alianzas.  
“Mi lectura es que Carolina (Goic) 

actuó con convicción y coheren-
cia, y eso finalmente es valorado 
por la ciudadanía. A mí no me sor-
prendió que haya subido en las en-
cuestas, no obstante, estoy seguro 
que no lo hizo por ello”, sostuvo. 

- Llama la atención que la can-
didata siga insistiendo en el 
tema, por ejemplo, visitando ca-
sas de acogida para quienes han 
sufrido violencia intrafamiliar, 
como si se hubiera dado cuenta 
de los buenos bonos que esto ge-
nera en la percepción ciudada-
na. ¿Qué opina? ¿No siente que 
hay un aprovechamiento en tor-
no al tema? 

- En el caso de Carolina, no. En el 
Senado ella ha sido parte de la ban-
cada de la infancia y ha trabajado 
en el tema mujer. Fue clave para 
extender el pre y post natal. Fue 
autora del proyecto de ley que san-
ciona el femicidio, por tanto, ha te-
nido un compromiso desde siem-
pre. Insinuar, como algunos lo han 
hecho, que pretende sacar un bene-
ficio de esto, no. Yo lo descarto. Un 
distinguido profesor de derecho ci-
vil de la Universidad de Concep-
ción, como Ramón Domínguez, de-
cía: “las cosas son lo que son, y no 
lo que se dice que son”. El hecho ob-
jetivo es que estos temas han sido 
preocupación desde siempre para 
Carolina Goic. Ella no está vendien-
do humo. 

- ¿La DC acabó con sus pro-
blemas o todavía hay temas pen-
dientes? Se lo pregunto por la 
lista parlamentaria. 

- Bueno, eso se discutió en la Jun-
ta Nacional y yo estuve en contra. Se 
ha dicho que se trata de un acuer-
do instrumental para poder llevar 

candidatos independientes, pero 
yo me alegro mucho que el secreta-
rio general haya anunciado que al 
pacto se les va a dar contenido, por 
ejemplo, rechazar todo tipo de dic-
taduras, como la de Cuba o Vene-
zuela. Bueno, ya no está Navarro en 
el MAS. Ese tema sería superado. 

- En su opinión, ¿qué debiera o 
qué le gustaría que pasara en el 
futuro con la DC en cuanto a fu-
turas alianzas? 

- Nosotros tenemos domicilio co-
nocido, somos un partido de van-
guardia que está por los cambios 
sociales, pero no al estilo retroexca-
vadora, porque esa es una soberbia 
intelectual que no conduce a nada. 
Somos críticos de lo que ha pasado 
en La Nueva Mayoría, como la ex-
cesiva influencia del PC en este go-
bierno y le criticamos que tengan 
doble estándar... 

- Perdón, ¿cómo se puede te-
ner excesiva influencia, si es el 
partido que tiene menos parla-
mentarios y menos representan-
tes en el Gobierno? 

-  La verdad que son pocos, pero 
han tenido mucha influencia, como 
en la Reforma Laboral, donde había 
una indicación presentada por la 
Presidenta Bachelet y la votaron 
en contra, al igual que en el salario 
mínimo... A mí también me hubiera 
gustado un mayor reajuste, pero 
uno, cuando es de gobierno, hay 
que estar en las buenas y en las ma-
las... Cuando Karol Cariola, vocera 
de la campaña de Alejandro Gui-
llier, dice que la Concertación en 20 
años se dedicó a administrar el le-
gado de la dictadura de Pinochet, 
nos ofende y debiera ofender al PPD 
y al PS también, porque fuimos par-
te de esos gobiernos. 

- Por eso la consulta anterior, 
¿se imagina a la DC nuevamen-
te junto al PC? 

- No, no me imagino a la DC jun-
to al PC en el futuro, pero es una 
opinión personal.
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El escenario en la oposición
Mientras, en algunos partidos de La Nueva Mayo-

ría aún existen dudas respecto a los nombres que 
competirán en las parlamentarias de noviembre y 
la DC recién comienza a trabajar en su lista de car-
tas junto al MAS y el IC (el plazo para la inscripción 
de candidatos vence el lunes 21 de agosto), en 
Chile Vamos el tema debería quedar resuelto esta 
jornada, con las realización de los consejos gene-
rales, tanto de la UDI, como de RN. 

En el partido de la estrella, la gran duda es la con-
firmación de la candidatura del presidente regio-
nal, Claudio Eguiluz, quien se encuentra formali-
zado en una de las aristas del caso SQM. No obs-
tante, durante la semana se manifestó que dentro 
del pacto opositor, existía una solicitud a Evópoli 
para presentar sólo una carta en el territorio y de 
concretarse la colectividad tendría que definir entre 
la presidenta regional, Francesca Parodi, y el abo-
gado, Claudio Sepúlveda. 

Otra diferencia que se tendría que zanjar, se 
relaciona con la intención de la UDI de llevar como 
candidato en Ñuble al hijo del diputado Rosauro 
Martínez, Cristóbal. En el territorio, RN también 
levantó una tercer nombre: Horacio Bórquez.

Óscar Crisóstomo y Gina 
Hidaldo, en el Distrito 19; y 
Manuel Monsalve y Roberto 
Poblete, en el 21.

Los nombres en 
los otros distritos

“No quiero andar borrando con el 
codo lo que firmé con la mano”

CLEMIRA PACHECO, DIPUTADA DEL DISTRITO 45:

“Para mí también fue una sor-
presa”. Eso fue lo primero que co-
mentó ayer la diputada del Distri-
to 45, Clemira Pacheco (PS), al ser 
consultada por Diario Concepción, 
sobre la decisión de la Comisión 
Política de su partido que la erigió 
como candidata a diputada en el 
Distrito 20, junto al ex intendente 
del Bío Bío, Jaime Tohá, y quien fue-
ra alcalde de Talcahuano, Gastón 
Saavedra. 

Claro, fue sorpresa porque hace 
unos meses la propia parlamenta-
ria había manifestado a los medios, 
en una concurrida conferencia de 
prensa, que no repostularía al car-
go esgrimiendo motivos familiares, 
pero también políticos. 

Fue lo mismo que le expresó ayer, 
muy temprano, al presidente na-
cional del PS, Álvaro Elizalde, quien 
tomó contacto con la ella para 
transmitirle la decisión de la instan-
cia partidaria. 

“Me dijo que todos me quieren 
pedir, suplicar, en palabras de Álva-
ro (Elizalde), para que reconside-
re mi opinión. Le dije que agra-
decía la actitud y el reconoci-
miento a mi trabajo, pero que 
mantenía mi posición”, enfa-
tizó la parlamentaria. 

 
Motivos 

Las razones de Pacheco, 
para restarse de este pro-
ceso eleccionario, fueron 
las mismas que expuso 
hace unos meses. 

 “Quiero ser conse-
cuente con lo que he he-
cho, que tiene que ver 
con no seguir eterni-
zándose en el cargo. 
Además, hemos pre-
sentado un proyecto de 
ley en esa dirección (de 
limitar la elección par-
lamentaria), y no quiero 
andar borrando con el 
codo, lo que firmé con la 
mano, eso lo harán otros... Es 
un proyecto que espero pronto 
se apruebe, no más de tres perío-
do como diputado”, sostuvo la ac-
tual representante del Distrito 45. 

La diputada de inmediato aclaró 
no tener preferencia por algún 
nombre, mucho menos con su ma-
rido, el seremi de Obras Públicas, 
René Carvajal, cuya opción se al-
canzó a especular. 

“No creo en esto de dejar herede-
ros. No lo comparto, por eso el par-
tido tiene que decidir (...). Estoy ce-
rrando un ciclo, que se abrió con el 
primer gobierno de la Presidenta 
Bachelet y ahora me estoy yendo 
junto con ella”, manifestó la parla-
mentaria que permanecerá en el 
cargo hasta el 11 de marzo del pró-
ximo año, fecha en la que habrá 
cumplido 12 años en el ejercicio le-
gislativo, tiempo suficiente, dijo, 
para dar un paso al costado y abo-
carse a su familia. 

Entonces, ¿de dónde surgió nue-
vamente el nombre de la parlamen-
taria? Incluso, se habló de una su-

La parlamentaria desestimó la petición del PS de repostular al cargo, por ello 
su nombre fue reemplazado, durante el mediodía, por Vania Salazar. La 
decisión de Pacheco abre una gran interrogante al interior de la colectividad.

puesta negociación encubierta de 
la parlamentaria, tras haberse arre-
pentido de su decisión, hecho que 
descartó de manera rotunda. 

Lo cierto es que más allá de cual-
quier especulación, como la citada 
antes o  una definición influencia-
da por las distintas fuerzas o co-
rrientes que existen al interior del 
socialismo, los cálculos electora-

les del partido apuntan a que el 
Distrito 20 es el único del país 

donde el PS podría tener un do-
ble éxito. Es decir, la elección de 
su actual representante, más 

un nuevo representante. 
No obstante, para que lo 
anterior ocurra, eran ne-
cesarios dos nombres: 
el de la diputada y el 
del ex alcalde de Talca-
huano. Es por ello 
que, pese a que desde 
la bases del PS en el 
Bío Bío, no surgie-
ron ninguno de los 
dos nombres, a ni-
vel nacional la de-
finición fue dife-
rente. 

Ahora al inte-
rior del PS se 
abre una gran 
duda, si logra-
rán o no cum-

plir el obje-
tivo de ele-

gir dos 
r e p r e -
sentan-
tes en el 
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territorio. Con la decisión de Pache-
co, el PS nombró como candidata 
a Vania Salazar, quien se sumará a 
las opciones ya mencionadas de 
Saavedra y Tohá. 

Cabe precisar que dentro del pac-
to, en el Distrito 20, el PS llevará tres 
cartas, al igual que el PPD, que aún 
no define su tercer nombre (se ha 
especulado con la seremi de Ener-
gía, Carola Venegas, quien no obs-
tante no es militante), y los otros 
tres cupos se dividirán entre el PR 
y el PC. Hasta ahora se sabe, sólo de 
la definición de la militante comu-
nista, Victoria Fariña, quien ayer 
cumplió su último día como seremi 
del Trabajo.

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

En el pacto PS, PPD, PR y PC, 
sólo los socialistas tienen 
definidos sus candidatos a la 
Cámara.

Ausencia de 
candidatos
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Estados Unidos anunció que 
maneja varias opciones para 
esa nación, entre ellas, una 
intervención militar.

Opción 
militar“Si Maduro me llama a 

ser su soldado, yo voy”
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“Si Maduro me llama a ser su 
soldado, yo voy inmediatamente. 
A Nicolás lo conozco hace mucho 
tiempo y comparto su pensamien-
to. Sin embargo, estoy seguro que 
le pasará lo mismo que le pasó a 
Allende”. 

Esta fue la declaración del Sena-
dor Alejandro Navarro que encen-
dió la polémica. Fue en entrevis-
ta con Radio Oasis, en la que el 
parlamentario se mostró dispues-
to a viajar hasta la nación caribe-
ña para defender la “revolución 
bolivariana” que lidera Nicolás 
Maduro. Esta declaración llega 
luego de que el futbolista argenti-
no, Diego Maradona, también se 
mostrara disponible para defen-
der el régimen. 

Desde el Partido Amplitud, fue 
su presidente regional, Joel Oyar-
zo, quien expresó que “no puedo 
no pronunciarme respecto a las 
últimas declaraciones del Sena-
dor Navarro, donde se ofrece de 
“soldado” del dictador de Vene-
zuela, Nicolás Maduro. Me pare-
ce un ataque a la democracia y a 
Venezuela”.  

Oyarzo, de paso, calificó al sena-
dor como inconsecuente: “conde-
na una dictadura y es parte de 
otra. Todas las dictaduras se de-
ben condenar, no importa el color 
político. Sus declaraciones son 
una vergüenza para todos los chi-
lenos. nuestras disculpas y todo el 
apoyo al pueblo venezolano. Y es-
peramos que pronto Venezuela 
sea libre”. 

Otro que criticó a Navarro fue el 
diputado José Antonio Kast, quien 
a través de Twitter señaló; “Ver-
gonzoso lo de @senadornavarro 
apoyando abiertamente la violen-
cia de la Dictadura de Maduro”.  

A lo que el senador por el Bío Bío 
respondió: “Vergonzoso me pare-
ce ser proclamado por violadores 
de DD.HH en Chile, entonar estro-
fa infame de nuestro himno y de-
fender la dictadura de Pinochet”. 

Mientras esto ocurría en Chile, 
en Estados Unidos, el presidente 
Donald Trump anunció: “Tene-
mos muchas opciones para Vene-
zuela, incluyendo una posible op-
ción militar si es necesario”, de 
acuerdo a lo consignado por la 
agencia AFP.

SENADOR NAVARRO SE SUMA A DECLARACIONES DE MARADONA:

El parlamentario señaló que 
si el presidente venezolano lo 
convoca a combatir, viajaría 
“inmediatamente”.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

Joel Oyarzo, calificó al senador 
de PAIS de inconsecuente: 
“Condena  una dictadura y es 
parte de otra”.

Presidente de 
Amplitud Bío Bío
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El 5% de los agresores  
tiene un trastorno, el resto 
aprendió a ser violento

TOMÁS HONORATO, DIRECTOR EJECUTIVO DE FUNDACIÓN HONRA

Un paramédico que es sorprendi-
do golpeando a su pareja embaraza-
da, un parlamentario cuya repostu-
lación a la Cámara Baja es seriamen-
te cuestionada por un episodio de 
violencia intrafamiliar, una universi-
taria golpeada hasta sangrar por su 
pololo en Concepción y expuesta a 
rostro descubierto en redes sociales 
mientras suplica no ser grabada, el 
caso de Tea Time, líder de Los Tetas,  
etc. En el último tiempo la violencia 
en la pareja ha acaparado cada vez 
más la atención de los medios de co-
municación y, lejos de mostrar un 
retroceso, persiste. 

Recientemente, dos episodios de 
alta connotación registrados en la 
Región del Bío Bío llamaron la aten-
ción de la fundación Honra, dedica-
da a promover la equidad de género 
y erradicar la violencia en la pareja, 
al punto de instalarse en el Bío su-
mando así a la Región al trabajo que 
realizan en Santiago y Valparaíso. 

Tomás Honorato, director ejecuti-
vo de la fundación, explicó un tercio 
de las mujeres en Chile han sufrido al-
guna situación de violencia que invo-
lucra a familiares o pareja y en el 
caso del pololeo, el 50% de los jóve-
nes declara conocer a alguien que ha 
enfrentado maltrato. “Es necesario 
que la sociedad civil intervenga ya 
que el gobierno muchas veces no lo 
hace del todo bien”. 

- ¿Cómo ha sido la capacidad de 
reacción de nuestras autoridades 
y de la justicia? 

- La justicia lamentablemente 
también ha dado malas señales y ahí 
un tema de cómo involucramos la 
perspectiva de género en los fallos. 
Tiene que ver en cómo responsabili-
zamos a los autores de delitos contra 
la mujer, porque muchas veces que-
dan en la impunidad. ¿Qué tenemos 
que esperar para estar efectivamen-
te frente a un delito de femicidio? 
¿Que muera? A Nabila Rifo le sacaron 
los ojos. ¿Eso no es femicidio frustra-
do? A otra chica la rociaron bencina 
y el autor fue condenado por el deli-
to de incendio, no por el de femicidio 
frustrado; tenemos casos como el 
del tribunal de Ovalle en que los ce-
los son una atenuante para rebajar la 
pena... La justicia no le está dando la 
relevancia que tiene a este tema. En 
Chile más de 300 mujeres han muer-
to desde la ley de femicidio. 

-  En el caso del pololeo, ¿por qué 
el machismo se perpetúa en jóve-

Tras casos de violencia en la pareja de alta connotación  
la fundación decidió instalarse en el Bío Bío para trabajar 
en prevención.

a esa persona, porque no son perso-
nas  que están enfermas, de hecho 
sólo el 5% de las personas que ejer-
cen violencia tiene algún tipo de tras-
torno psicológico. El resto ha apren-
dido a ser violento. 

-  ¿Qué pasa con la víctima cuan-
do es expuesta? 

- Es una forma de  revictimiza-
ción. En que queda expuesta ella, su 
familia, en que además no sabemos  
cómo es la persona que ejerció vio-
lencia, entonces esto podría generar 
un nuevo episodio de violencia, no 
solamente de parte de él, sino tam-
bién de su familia. Me parece que 
hay que ser sumamente cuidadosos. 

ARCHIVO / GRUPO COPESA

nes universitarios, por ejemplo? 
- Tiene que ver con cómo se va 

perpetuando esta creencia a través 
de los colegios, de la familia que tie-
nen roles muy rígidos para cada 
uno de los integrantes. Vemos que 
en la crianza y cuidado de los hijos 
los hombres casi no participan  o lo 
hacen desde el juego, pero no des-
de la corresponsabilidad. También 
los medios de comunicación y la 
publicidad instrumentaliza a la mu-
jer y acciones políticas como el epi-
sodio de la muñeca inflable. Tene-
mos una sociedad que está constan-
temente reproduciendo los 
conceptos machistas. 

- ¿Cómo observa  lo que ocurre 
en  redes sociales como en el caso 
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Tania Merino Macchiavello 
tania.merino@diarioconcepcion.cl

de entre 15 y 65 años en 
Chile declaran haber sido 
violentadas por un familiar, 
pareja o ex pareja.

de las mujeres
32%

El año pasado ocurrieron 34 
femicidios en el país, a la 
fecha ya se han registrado 
26, tres en la Región.

Alto número de 
femicidios

Primer curso de 
Fundación Honra en 
Concepción 

Para el próximo 26 de agosto está 
previsto el inicio del primer curso cer-
tificado de la fundación en el Bío 
Bío. Se trata del seminario taller 
“herramientas para prevenir, detec-
tar y acoger a mujeres víctimas de 
violencia en el contexto de pareja”, 
que se llevará a cabo entre las  9:00 
a y las 18:00 horas y que está pen-
sado  principalmente en funciona-
rios públicos, profesionales de ONGs 
y estudiantes, aunque es abierto. Las 
inscripciones se pueden realizar a 
través de la pagina de la fundación.  
www.fundacionhonra.cl. 

de Camilo Castaldi (Tea Time), 
que fue una explosión y en que se 
vio también mucha agresividad 
desde los comentarios, desde los 
espectadores del tema? 

- Se legitima a tal modo la violen-
cia para la solución de conflictos 
que nuevamente creemos que pode-
mos apagar el incendio con violen-
cia. Esto lo único que hace es gene-
rar mayor agresividad, exponer a 
personas. Lo de hacer una funa es  
algo muy violento; la gente quiere 
imponer un castigo y no está dejan-
do que las instituciones funcionen, 
posiblemente por la misma sensa-
ción de impunidad que existe. No 
creo que la violencia se resuelva fu-
nando al agresor, hay que reeducar 

Por segunda vez consecutiva DuocUC obtu-
vo la máxima acreditación institucional de 
siete años, otorgada por la Comisión Nacional 
de Acreditación (CNA).  

El rector de Duoc UC, Ricardo Paredes, in-
dicó: “obtener siete años de acreditación evi-

dencia trayectoria y calidad que, desde un 
proyecto con identidad propia, fundada en 
los valores cristianos que nos obligan a tras-
cender, permite entregar educación de alta 
calidad a amplísimos grupos y marcar así un 
mejor futuro de la sociedad”. 

DuocUC ratifica acreditación máxima por 7 años
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Seremi Camus 
responsabiliza a 
colegios por largas 
filas para matrícula

ingresan al sistema de 
admisión de la ley en 
2018. Bío Bío recién lo 
hará a partir de 2019.

regiones
4
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ADMISIÓN POR NUEVA LEY RECIÉN REGIRÁ EN 2019

Manifestó que proceso de selección por hora de  
llegada “atenta contra la dignidad de los padres”.

Recién en 2019 se imple-
mentará en la Región del Bío 
Bío el sistema de ingreso  que 
propone la ley de inclusión y y 
que comenzó a aplicarse de 
manera gradual en el país,  pri-
mero en Magallanes y  luego 
en las regiones de Tarapacá, 
Coquimbo, O’Higgins y Los 
Lagos. Por eso, explica el sere-
mi de Educación, Sergio Ca-
mus, no es posible atribuir las 
largas filas que se han visto en 
los últimos días en el colegio 
Adventista de Talcahuano, a la 
puesta en marcha de la Ley de 
Inclusión. 

Desde el domingo por la tar-
de los apoderados comenza-
ron a acampar en las cercanías 
del establecimiento a la espe-
ra del proceso de inscripcio-
nes que se inició el lunes y ter-
minó el jueves, manteniéndo-
se durante todo ese período la 
aglomeración de postulantes.  

Para Camus, “lo que esta-
mos viviendo es el legítimo 
interés de los padres por las 
distintas alternativas educa-
cionales que se ofrecen y que 
bajo el régimen de gratuidad 
eliminan uno de los elemen-
tos de discriminación, como 
es el cobro del financiamien-
to compartido”. 

Agregó que “si el sostenedor 
que oferta las vacantes de ma-
trícula para el año 2018 condi-
ciona o incluye como uno de 
los elementos que van a deter-
minar la selección, el orden de 
llegada, si pone como exigen-
cia para el llenado de cupos el 
quién llega primero, obvia-
mente, la legítima preocupa-
ción de los padres por tener 
un cupo para el establecimien-
to educacional de su elección 
genera este tipo de situación”,  
argumentó. 

Para Camus se trata clara-
mente de una situación “que 
atenta contra la dignidad de 
los padres y apoderados”. 

El seremi llamó a las institu-
ciones a utilizar mecanismos 
de selección ciegos, como el 
que propone la propia ley de 
inclusión.  

 
No más filas 

Desde Educación 2020, el in-
vestigador de política educati-

va, Felipe Coloma, explicó que 
el mecanismo propuesto por la 
nueva legislación tiene altos 
estándares internacionales y  
se asemeja a la actual fórmula 
que aplican las universidades 
para su proceso de admisión. 

Esto es, las familias estable-
cen prioridades de postulación 
en base a las primeras prefe-
rencias. Luego será un sistema 

computacional el  que, en base 
a un algoritmo, asigne un esta-
blecimiento a cada niño.  

“Este software se utilizó este 
año por primera vez en la Re-
gión de Magallanes y, de he-
cho, el 82% de las familias que-
daron aceptadas en su prime-
ra o en su segunda opción, lo 
cual incluso son resultados 
mejores de lo esperado”. 

Coloma explicó que los esta-
blecimientos, probablemente 
con buenas intenciones, deci-
dieron adelantarse al término 
de los mecanismos de selec-
ción. “Están cometiendo un 
grave error porque decir que 
las vacantes es van a entregar 
por filas no sólo ya es un pro-
ceso de selección sino que ade-
más es contrario al sentido de 
la ley”.

CAROLINA ECHAGÜE M.
Tania Merino Macchiavello 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Se asegura que existe un 
corredor biológico entre esta 
reserva y la laguna, por lo 
que piden su protección.

Piden anexarla a 
Reserva Nonguén

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

JUNTA DE VECINOS Y ORGANIZACIONES AMBIENTALES DEL SECTOR CHAIMÁVIDA

Laguna Pineda debe ser el espe-
jo de agua más desconocido para 
los penquistas, pese a que es la de 
mayor tamaño dentro de las lla-
madas lagunas urbanas. Se ubica 
en el sector de Chaimávida, y pese 
a que la carretera pasa muy cerca 
de uno de sus riberas, no es posible 
observarla desde ésta. 

Pues bien, ayer, la JJ.VV del sector, 
más agrupaciones ambientalistas, 
interpusieron un recurso de protec-
ción que busca frenar trabajos que 
los dueños de los predios colindan-
tes estarían realizando para par-
celar y vender para desarrollo in-
mobiliario. 

Se denuncia que todo se ha hecho 
sin permiso, y que ya se han talado 
unas 27 hectáreas de bosque nati-
vo, dañándose especies tan valiosas 

Interponen recurso de protección 
por daño a la laguna Pineda
Se denuncia intervención del sector sin permiso alguno, afectándose bosque y 
fauna nativa y endémica en parte de un corredor biológico.

autóctonas de la región para abas-
tecerse de agua y reproducirse en 
época estival, por ejemplo, el can-
grejo Tigre, pez Carmelita, además 
de pudúes y otras especies. Las ac-
tuales intervenciones están inte-
rrumpiendo el paso por dicho co-
rredor, aislando y poniendo en ries-
go la vida de las especies que 
habitan en la reserva y la laguna”, 
denunció. 

Las intervenciones que denun-
ciaron ayer en Tribunales son: 

> Remociones de tierra y relleno 
en el meandro, a orillas de la vertien-
te natural que alimenta la laguna. 

> Creación de caminos vehicula-
res, de los cuales algunos sobrepa-
san el 30% máximo de inclinación 
exigida por ley. 

> Talas de bosque nativo sin plan 
de manejo. 

> Autorización por parte de Co-

ISIDORO VALENZUELA M.

naf para la quema de carga orgáni-
ca pesada en el meandro de la lagu-
na, lo que aumentó la presencia de 
nitrógeno en el agua, con la consi-
guiente aparición explosiva de la in-
troducida flor del loto y de algas da-
ñinas para la fauna acuática. 

“Por esta razón, hemos presenta-
do un recurso de protección hasta 
que los entes fiscalizadores y los 
proyectos en torno a la laguna ga-
ranticen que el manejo del entorno 
no ponga en peligro a la laguna Pi-
neda, ni la reserva Nonguén, y debi-
do a la importancia que reviste la 
este cuerpo de agua para las espe-
cies de esta reserva nacional, quere-
mos proponer que la laguna sea ane-
xada a ésta como santuario natural”.

Hasta el Colegio República de Bra-
sil de Concepción, llegó el intenden-
te (s) del Bío Bío, Enrique Inostroza, 
junto al seremi de Salud, Mauricio 
Careaga, y otras autoridades, a la pre-
sentación regional de la nueva cam-
paña de prevención del VIH/Sida 
2017, que lleva por slogan “Más lo ig-
noramos, más fuerte se hace”. 

Durante los últimos 5 años a nivel 
regional se contabilizan 1.675 casos, 
donde Concepción agrupa 1.274 ca-
sos (76%); Ñuble, 218 (13%); Bío Bío, 
143 (9%); y Arauco, 40 casos (2%).    
Por año, a nivel regional, se registra-
ron 352 casos el 2012, 341 el 2013, 297 

mayor detección de casos, (se pasó 
de 889.637 exámenes en 2011 a 
1.148.600 en 2016 a nivel país); diag-
nósticos a edad más temprana; el 
tratamiento garantizado por ley 
que eleva la expectativa de vida; 
menor sensación de riesgo; incre-
mento de prácticas sexuales sin uti-
lización del preservativo. 

 La Encargada Regional del Pro-
grama de Prevención del VIH/SIDA 
e ITS de la Seremi de Salud, Lorena 
Bastías, dialogó con cerca de 35 es-
tudiantes de primero a cuarto me-
dio y monitores universitarios en 
prevención. 

SEREMI DE SALUD

EN CHILE SE realizaron 1.148.600 exámenes  de VIH en 2016 a nivel país. 

 con 1.274 casos (76%), 
seguida de Ñuble con 218 
(13%); Bío Bío con 143 (9%); 
y Arauco, 40 casos (2%).   

La provincia 
encabeza listado 

el 2014, 330 el 2015 y 355 el 2016. 
El seremi Careaga agregó que el 

incremento en los contagios se 
debe a que existe un mayor testeo 
en la población, que permite una 

Ministra de 
Vivienda Paulina 
Saball visitó Los 
Álamos y Lebu 

MINVU

 Una completa agenda desple-
gó la ministra de Vivienda y Urba-
nismo, Paulina Saball, durante 
su visita a la provincia de Arauco 
donde abordó la progresiva in-
versión que se está realizando en 
las diferentes comunas de la 
zona, a través de un plan especial 
que garantiza la entrega de 10 
mil subsidios habitacionales y un 
aumento en obras urbanas que 
generen mejor calidad de vida a 
las familias que allí habitan. 

A primera hora del día, la titu-
lar del Minvu encabezó la entre-
ga de subsidios habitacionales 
del Fondo Solidario de Elección 
de Vivienda para 320 familias de 
Los Álamos correspondiente a 
dos comités que, en algunos ca-
sos, esperaban una solución ha-
bitacional hace más de 6 años. 
Hoy, al ya contar con un terreno 
para su proyecto habitacional, 
podrán acceder a viviendas bien 
localizadas y cercanas a servicios 
públicos, establecimientos edu-
cacionales, centros deportivos, 
áreas verdes y transporte público. 

Posteriormente, la ministra se 
trasladó hasta Lebu donde enca-
bezó la entrega de acta del terre-
no para un proyecto habitacional 
que albergará a 130 familias y, 
luego, recorrió las obras de mejo-
ramiento de tres plazas ubicadas 
en la costanera del Río Lebu, don-
de compartió con los vecinos del 
Barrio Esmeralda-La Colonia, 
que cuenta con un importante 
valor histórico al ser de los más 
antiguos y emblemáticos de la 
comuna, además de su impor-
tancia económica  ligada a la pes-
ca artesanal.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

como el endémico Queule. 
Raúl Díaz, representante de la 

JJ.VV San José de Palomares,  asegu-
ró que los propietarios de los pre-
dios que se ubican en los límites de 
la laguna hacen de ésta suya, toda 
vez que la ley especifica que perte-
nece a todos, aseguró. 

“La reserva nacional Nonguén y 
la laguna Pineda están conectadas 
por un corredor biológico, por el 
cual transitan especies nativas y 

Concepción lidera contagio de VIH en Bío Bío
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La infancia en Concepción (1900-1922): 
El Reformatorio de Niños

La presencia de niños en las ca-
lles de Concepción fue un fenóme-
no que se agudizó desde 1849, 
como consecuencia de las migra-
ciones del campo a la ciudad. Du-
rante el siglo XIX la presencia de 
éstos recorriendo calles, jugando 
a las chapitas, al trompo o pidien-
do un  “ […] cinquito para pan […]” 
constituyó una realidad molesta e 
incómoda para una ciudad que 
evidenciaba un progreso material 
importante. Al problema de ni-
ños en los espacios públicos se 
sumó el de infantes abandonados; 
para éstos la solución provino  -en 
el caso de lactantes- desde el Ca-
bildo y la Junta de Beneficencia, 
contratando nodrizas para el cui-
dado de éstos y luego materializa-
do en la construcción del Hospicio 
y Casa de huérfanos  durante el si-
glo XIX. 

Con el inicio del siglo XX nuevas 
instituciones  se organizaron para 
el cuidado de los “ […] niños me-
nesterosos […]: La Sociedad Pro-
tectora de la Infancia ( 1902), lide-
rado por Leonor Mascayano, el 
Asilo de Infancia (sección del Hos-
picio)  y  La Gota de Leche institu-
ción que inició sus funciones en 
1914, a la que posteriormente se 
sumó la sección del mismo nom-
bre dependiente de la Sociedad 
Protectora de la Infancia en 1928; 
la infancia fue un foco central de 
las preocupaciones de la élite, de 
los médicos y de la sociedad fren-
te a la problemática de la cuestión 
social y los niveles de mortalidad 
infantil.  

A pesar de este espíritu de preo-
cupación por la infancia, un gru-
po de niños no figuraba como ob-
jeto del auxilio que la sociedad: los 
denominados “niños delincuen-
tes”, protagonistas de titulares 
como “[…] niño que promete […], 
ladrón precoz” y otros similares. Si 
bien es cierto hacia 1906 se abrió 
una escuela correccional en Con-
cepción,  ésta fue cerrada en 1915 
y  y la población trasladada al pa-
tio especial de la Cárcel de Con-
cepción.  Allí, invisibilizados ante 
la sociedad, debieron esperar has-
ta 1921  para que fuesen objeto de 
reflexión y auxilio: la opinión pú-
blica nacional daba cuenta del di-
vorcio entre el código penal y las 
concepciones científicas y moder-
nas en el trato de la infancia delin-
cuente; de forma complementaria 
a esto, surgió en la ciudad el pro-
yecto de creación de albergues en 
las comisarías, como una meca-
nismo de evitar  el ingreso de los 
menores a la cárcel pública, es-
pacio obscuro, degenerado, 
“…para completar en perversión y 
extravío de criterio moral a los 

GENTILEZA ARCHIVO FOTOGRAFICO ALEJANDRO MIHOVILOVICH 

que ya han delinquido…”; la idea 
del albergue -que en definitiva era 
un reformatorio infantil- contó 
con la simpatía de la sociedad: 
colectas, bailes kermeses, permi-
tieron la habilitación de un espa-
cio inaugurado el 21 de  junio  1922 
en la 1° Comisaría de Concepción, 
siendo su primer director  Víctor 
Feliú. La apertura y dotación del 

recinto fue consecuencia directa 
de las  generosas donaciones de la 
comunidad penquista. 

Los habitantes del primer re-
formatorio en la ciudad no su-
peraron a diez, todos traslada-
dos desde la cárcel pública, con 
edades entre los 6 y 16 años, 
“…dos son verdaderas guaguas…”, 
comentaba la nota informativa 

del traslado.  
Con el convencimiento férreo 

por parte de las autoridades que 
a través de la educación y el tra-
bajo los niños podrían regene-
rarse de su pasado delictual, con-
secuencia directa -en la mirada 
de la época- del abandono de sus 
padres. Sometidos a una rutina 
diaria de ejercicios, la prensa de-
talló semanalmente el funciona-
miento de la institución: clases y 
las  labores de zapatería de los asi-
lados, las visitas recibidas y el va-
lioso apoyo de la comunidad ha-
cia éstos: el visitador de escuelas, 
alumnos y directores de escuelas 
públicas, alumnas de la Escuela 
Normal de la ciudad, destinaron 
tiempo y recursos en atender las 
necesidades de los pequeños y 
jóvenes habitantes del reformato-
rio. Esta fue en esencia un espa-
cio de regeneración nacido del 
sentir de la comunidad penquis-
ta y mantenido  -económicamen-
te- por ésta.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Prof. Laura Benedetti Reiman 
Académica del Departamento de Historia 
de la Universidad de Concepción y 
Subdirectora del Programa de 
Investigación Histórica en Estudios 
Regionales. benedettidev@gmail.com

El presente texto corresponde al primero de una serie de historias, crónicas y relatos sobre la historia de Concepción y el Biobío de los siglos XIX y XX. Iniciativa del Programa de Investigación Histórica en Estudios Regionales de la 
Universidad de Concepción. piher@udec.cl. Director del Programa, Profesor Danny Monsálvez Araneda. El equipo de ayudantes del Programa de Investigación está conformado por las alumnos/as de la carrera de Licenciatura en 
Historia: Camila Gallegos, Javiera Ceballos, María Fernanda Masías, Rosa Valencia y Bernardo Fredes. 

Ciudad/Crónicas Penquistas

Este artículo  

corresponde al 

primero de una serie 

de historias, crónicas 

y relatos sobre la 

historia de 

Concepción y el  

Bío Bío de los siglos 

XIX y XX, iniciativa del 

Programa de 

Investigación 

Histórica en Estudios 

Regionales de la UdeC.
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Los ocho frentes que amenazan 
el futuro de la Isapre Masvida 

JUNTA ACREEDORA TENDRÁ FACULTAD DE APROBAR O RECHAZAR LA REORGANIZACIÓN CONCURSAL

El panorama  de  la otrora isapre 
Masvida aún no está 100% resuel-
to. Uno por que si bien Nexus logró 
quedarse con la cartera de más de 
500 mil clientes, entre directos y 
cargas, aún quedan pasos claves 
para que se zanje el traspaso total 
que involucró unos primeros $8 mil 
millones más otros $1.500 en apo-
yo extra para la red de clínicas. 

 De hecho, aún está en riesgo de 
Masvida vaya a la quiebra. 

¿Por qué? Si bien ya se inició el 
proceso de reorganización judicial, 
la junta accionista debe hacer el 
reconocimiento de deuda en se-
sión especial. 

Posteriormente, los acreedores 
tiene que igualmente reunirse para 
hacer el reconocimiento de todos 
los montos adeudados. 

Una vez hecho esto, deben re-
frendar la deuda, es decir, aceptar-
la. Si esto ocurre, queda firme la 
venta de la cartera de afiliados de 
Masvida a Nexus, que hoy opera 
bajo Nueva Masvida. 

Y aquí viene la parte complicada. 
Si la junta acreedora no la acepta 

Tanto Nexus como el directorio de la firma de origen penquista miran con 
preocupación el proceso que también salpica a la venta de las clínicas.

(suena octubre) se corre peligro de 
que  la ex isapre Masvida quiebre y 
Nueva Masvida ( de Nexus) se dilu-
ya, provocando que los afiliados 
queden con incertidumbre total. 

Al interior de Nexus esto es preo-
cupante. Correspondería entonces 
que se devuelvan los $ 8 mil millo-
nes, quedando sin efecto los otros 
$27 mil que deberían entrar de ha-
berse aprobado. 

La situación también es sope-
sada al interior del directorio de 
Masvida, porque también es clave 
para que ocurra la venta de la red 
de clínicas de la firma de origen 
penquista.  

Pese a lo complicado se puede 
denotar que hay cierto optimis-
mo de que se llegue a puerto, ya 
que hace unos días el director de 
Empresas Masvida, Aliro Bola-
dos, señaló a Diario Concepción 
que en septiembre debería salir 

un nombre. 
Cabe recordar que Nexus ofre-

ció a Masvida quedarse con el 75% 
de los centros asistenciales en me-
dio de una polémica carta, la que 
fue criticada por el presidente del 
directorio, David Medina, acusan-
do presiones. 

Igualmente, se habla de muchos 
interesados que estarían en proce-
so de evaluación de los balances 
de los centros médicos en cuestión 
para afinar propuestas. 

No es secreto que Nexus necesi-
ta complementarse con la red de 
clínicas, ya que la isapre funciona 
en base a acuerdos que benefician 
las prestaciones de servicios de los 
afiliados. De lograrlo, afianzaría 
también el modelo de negocios que 
solo por concepto de isapre deja 
más de $300 mil millones de ga-
nancias al año. 

Si dos tercios de la junta acreedo-

ra aprueba Masvida sigue con el 
proceso. Si no, se solicitaría la quie-
bra definitiva y la cartera de usua-
rios pasa a una suerte de remate, 
eso sí, en que la Superintendencia 
de Salud debería garantizar que 
nadie quede desprotegido. 

Es por ello que también es claro 
que se zanje finalmente cuánto debe 
Masvida ( en que se estiman más de 
$120 mil millones), algo que se debe 
desprender de la auditoría de Deloit-
te, la  revisión de inventarios por 
parte de la Superintendencia de Sa-
lud ( por usuario y empresa). 

De hecho, la idea es que estas 
coincidan con las fechas de la jun-
ta de acreedores en la reorganiza-
ción judicial, donde se verá final-
mente si hay quiebra o no.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Felipe Placencia Soto/Silvanio Mariani 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

500 mil
afiliados y cargas son los usuarios de la 
actual Nueva Masvida que podrían ver-
se afectados.

75%
Es el porcentaje que ofreció Nexus  a 
Empresas Masvida por la red de clíni-
cas, entre ellas la CUC.

ROMILIO PASMIÑO G.
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Bancos

Los bancos BCI y  
Santander 

presentaron 
demandas ejecutivas 

con embargo en 
contra de Masvida. El 

15 de julio fueron 
embargadas al menos 
seis propiedades de la 
isapre, entre ellas la 
casa central ubicada 

en calle O’Higgins. La 
solicitud fue 

efectuada BCI, siendo 
decretado por la 

justicia. Un receptor 
llegó al Conservador 
de Bienes Raíces de 

Concepción, para 
concretar de esta 

forma el embargo de 
estos inmuebles.

Deudas con  
la banca

En marzo de este 
año, cerca de 200 

médicos accionistas 

de Empresas Masvida 

(EMV) presentaron 

una querella criminal 
por estafa por 

“información falsa” u 

“omisión maliciosa” 
en los estados 

financieros de la 
isapre. Según 

Remberto Valdés, 
representante de los 

demandantes, el caso 

Masvida es más grave 

que Penta “porque 

acá no solo hay dinero 
involucrado, sino 

también la salud y la 
vida de 500 mil 

afiliados.

Demanda 
de accionistas 

Demanda  
por Estafa

El ente presentó 

una querella “contra 

quienes resulten 

responsables” de 

haber entregado 

información financiera 

falsa. Para el año 

2016, por ejemplo, 

hay diferencias en el 

ítem ingresos 

operacionales por 

más de $3.082 

millones. Además, la 

autoridad acusa a las 

isapres Banmédica, 

Masvida y Cruz Blanca 

por integración 

vertical, práctica en la 

que una misma 

compañía es dueña de 

la isapre, una clínica o 

centros médicos.

La Clínica Sanatorio 
Alemán presentó 
demandas contra 

isapre Masvida por 
facturas impagas. 

Según Radio Bío Bío, 
se trata de tres 

acciones: de Servicios 

Sanatorio Alemán por 

un total 144 facturas 

impagas, mientras que 

para Clínica de la 
Mujer el cobro de 264 

facturas; y 
Ecotomografías 

Sanatorio Alemán 
presenta 17 facturas 

impagas. En total, se 

habla de poco más de 
2 mil millones de 

pesos que se están 

solicitando vía judicial.

Servicio de 
Impuestos Internos

El Servicio de 

Impuestos Internos 

solicitó a Masvida el 

pago de US$17 

millones por IVA 

adeudado, lo que en 

moneda nacional 

alcanza los $11 mil 

millones. Según 

trascendió, la 

notificación hablaría 

de US$ 9 millones en 

deudas, mientras que 

otros US$ 7 millones 

serían por intereses y 

multas. De acuerdo a 

conocedores del 

tema, esto viene a 

complicar aún más el 

panorama que 

enfrenta la firma de 

origen penquista.

La suspensión de 
los convenios por 

parte de las clínicas 
con Masvida le generó 

una demanda por 
parte de cincuenta 

afiliados, que 
presentaron una 

demanda civil por 
incumplimiento de 

contrato, en el marco 
de la ley del 

consumidor. La 
demanda acusa a la 
isapre de “incumplir 

con los convenios 
ofrecidos a sus 

afiliados, causando 
perjuicios a todos los 

afiliados y 
beneficiarios de 

planes de salud”. 

La Fiscalía 
Metropolitana Oriente 

abrió una 
investigación en 

contra de la isapre por 
el eventual delito de 

entrega de 
información falsa de 

sus estados 
financieros. Ante la 
compleja situación 

financiera que 
atraviesa la 

aseguradora de salud, 
el persecutor 
investigará la 

existencia del delito 
de entrega de 

información falsa al 
mercado y a la 

Superintendencia de 
Valores y Seguros.

A mediados de 

junio, la Asociación de 

Isapres presentó una 

demanda ante el 

Séptimo Juzgado Civil 

de Santiago en contra 

de Isapre Masvida por 

concepto de cuotas 

impagas por un total 

de 6.253 UF (más de 

166 millones de 

pesos), más intereses 

y reajustes. 

Bajo fuego cruzado 
Estas son las 8 acusaciones y demandas que hoy 

tienen “por las cuerdas” al grupo Masvida.

Información 

financiera 

adulterada

Prestadores 
de la isapre

Superintendencia 

de Salud

Facturas  
impagas

No pago 
de IVA

Investigación  
de la Fiscalía

Asociación de 
Isapres demanda

Demanda 
de afiliados 

Incumplimiento  
de Cobertura

Entrega de 
información falsa  

al mercado

Cuotas 
impagas

Ayer fue el lanzamiento  de 
Chile Week China y, en un 
hecho inédito, la Región ten-
drá un espacio especial  entre 
el 7 y el 9 de septiembre en la 
ciudad de Wuhan, Provincia 
de Hubei; dada la trayectoria 
de trabajo de intercambios y 
formalización de convenios 
de colaboración. 

“La Región del Bío Bío  vie-
ne trabajando hace tres años 
en una Red de Hermana-
miento con China, con la 
Provincia de Hubei, y hemos 
realizado a la fecha dos mi-
siones, solamente de carác-
ter regional. Y con la colabo-
ración del ex Presidente Frei 
y ProChile, nos estamos inte-
grando a esta iniciativa del 
Chile Week”, dijo el intenden-
te, Rodrigo Díaz. 

La autoridad precisó que  
él  será quien encabezará la 
delegación regional en que 
“irán más de 60 representan-
tes, tanto del mundo públi-
co como privado y de la aca-
demia a profundizar acuer-
do con esa importante 
provincia de la zona interior 
de China. Ahí hay más de 60 
millones de habitantes y es-

Bío Bío tendrá su 
propio espacio en 
Chile Week China

peramos potenciar los 
acuerdos principalmente de 
intercambio académico, de 
turismo, de vinos y agrícolas, 
particularmente, porque so-
mos una región rica en la 
producción de arándanos, 
espárragos y cerezas, que 
son muy apreciadas en el 
mercado chino”.  

Puntualizó que se busca  
“mostrar la potencialidad lo-
gística que tiene nuestra Re-
gión. El principal puerto que 
hay desde California hasta 
Cabo de Hornos está en la 
Bahía de Talcahuano. Y hay 
potencialidades de desarro-
llar y ser receptores de inver-
sión para generar un verda-
dero corredor bioceánico en-
tre la Bahía Blanca y la Bahía 
de Concepción”. (FPS)

INTENDENCIA REGIONAL DEL BIOBIO

Entre el 7 y el 9 
de septiembre
En esos días una delegación 
regional compuesta por 60 
representantes estará en la 
Provincia de Hubei.
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La profesional confirmó la existencia de dos 
víctimas de Concepción, cuyo número aún 

puede aumentar. Hasta el momento, el monto 
total desfraudado asciende a $7.000 millones y 
las personas involucradas a más de 400 en el país.  

– a través de sus abogados- ha resul-
tado muy relevante al momento de 
instar por incautaciones de dineros, el 
reparto de los mismos y también para 
las medidas cautelares de los imputa-
dos (prisión preventiva, entre otras). 

- ¿Pueden que el monto total de-
fraudado aumente? 

- Sí. Es muy posible que tanto el 
número de víctimas y el monto de-
fraudado aumenten. Ello debido a 
que hasta ahora nos hemos entrevis-
tado con un importante número de 
víctimas y tanto por sus relatos, así 
como también por los antecedentes 
entregados todo nos indica que el 
monto puede aumentar. Además, en 
toda nuestra experiencia en esta cla-
se de fraudes siempre el número de 
víctimas inicial termina aumentando, 
lo que se explica porque al principio 
las personas que están afectadas no 
creen que la empresa a la que le entre-
garon sus ahorros o dineros para que 
supuestamente sean invertidas se tra-
ta de una estafa, un fraude. Más aún 
en este caso porque la empresa se ha-
bía registrado ante la SVS y eso les 
daba más apariencia de seriedad y, 
por último, existen muchos casos en 
que las víctimas se sienten avergonza-
das por haber sido estafadas o sus fa-
milias no saben que tenían invertidos 
sus ahorros en empresas que termi-
nan siendo un fraude, lo que es total-
mente comprensible.  

- ¿Cuáles son los delitos involu-
crados en la querella? 

- Delito de estafa reiterada; inva-
sión al giro bancario (Art. 39 Ley Ge-
neral de Bancos) y realizar oferta pú-
blica de valores sin estar autorizados 
(art. 60 a) Ley de Mercado de Valores). 

- ¿Cuándo se sabrá si se tendrá 
acceso a las cuentas del Banco Es-
tado? 

- Eso depende de la fiscalía y el tri-
bunal. Si la diligencia propuesta es 
acogida por el Ministerio Público, éste 
debe solicitar una autorización al tri-
bunal de garantía que conoce del caso 
y si este acepta el procedimiento es rá-
pido. En otros casos similares y ante 

la misma unidad (delitos de alta com-
plejidad de la fiscalía oriente) hemos 
pedido diligencias similares y con éxi-
to, ellos trabajan muy diligentemente 
y con rapidez, por lo que podemos 
hablar de un posible acceso en tan 
sólo unos días.  

- ¿Cuáles son los próximos pasos 
a seguir? 

- El más importante es que las víc-
timas se acerquen a denunciar y me-
jor aún presentar querellas. Ello por-
que todas las diligencias, como por 
ejemplo la del Banco Estado, van a te-
ner más posibilidades de éxito si el 
tribunal tiene conocimiento de que es-
tas víctimas existen y que la enverga-
dura de este fraude es grande. En nues-
tra experiencia y en esta clase de de-
litos  la clásica frase que “la unión 
hace la fuerza” es real y tiene resulta-
dos positivos. Además, en otros casos 
similares hubo víctimas que sólo hicie-
ron denuncias en la Fiscalía y por no 
contar con un abogado que los repre-
sentara quedaron fuera de los repar-
tos que han existido en los procesos 
concursales, por lo que perdieron sus 
posibilidades de recuperar dinero.  

 Y para nosotros, como abogados 
querellantes, además de ir presenta-
do acciones penales, estamos en un 
proceso muy importante que es la 
búsqueda de bienes y dineros para 
ser recuperados por las víctimas y 
abrirnos a otros procedimientos con 
la misma finalidad. Somos de la idea  
y tenemos la firme convicción que de-
bemos  cubrir todos los frentes posi-
bles de recuperación a favor de los 
afectados. Ese es nuestro trabajo y la 
experiencia que tenemos desde el es-
tallido del primero de ellos (AC Inver-
sions) hasta la activa participación en 
los que se han develado durante estos 
últimos meses, nos ha demostrado 
que sólo un trabajo serio, coordinado 
con la fiscalía y perseverante nos pue-
de llevar a un resultado satisfactorio.

que en otros simi-
lares, que efectiva-
mente existen víc-
timas a lo largo de 
todo nuestro terri-
torio nacional,  in-
clusive hemos to-
mado conoci-
miento que  fuera 
de Chile también  
existen víctimas. 
Esto nos permite 
advertir el nivel 
de alcance que 
logran estas em-
presas consti-
tuidas especial-
mente con la fi-
nalidad de 

defraudar a sus 
víctimas, especial-

mente el caso de 
Continental FX, ya 
que bastaba con 
abrir una “cuenta” 
por Internet para 
operar con ellos y, 
en definitiva, hacer 
entrega vía transfe-
rencia bancaria u 

otras formas simila-
res de los dineros que 

supuestamente iban 
a ser invertidos y que 

finalmente se perdie-
ron al descubrirse el 

fraude.  
- ¿A cuánto asciende 

el total del monto de-
fraudado hasta el mo-

mento? 
- Hasta ahora y de acuer-

do a lo señalado en la au-
diencia de formalización 

por los fiscales a cargo de la 
investigación  (Pablo Noram-

buena y Carlos Gajardo) el  
perjuicio es de 7.000 millones 

de pesos. 
- ¿Qué deben hacer aque-

llas personas que al leer la en-
trevista se enteren que están 

entre las víctimas? 
- Tomar acciones legales y para 

ello  es indispensable  contar con una 
adecuada asesoría jurídica con abo-
gados que realmente entiendan el 
mercado Forex y esta clase de frau-
des. La principal finalidad de las 
víctimas es recuperar el máximo 
posible de sus dineros y en el menor 
tiempo, para ello es esencial que sus 
abogados sean activos y muy colabo-

rativos con el Ministerio Público, tan-
to en la investigación como en las au-
diencias. En la mayoría de estos casos  
la participación activa de las víctimas 

Primera querella por estafa piramidal 
pide acceso a cuentas del Banco Estado

BÁRBARA SALINAS, UNA DE LAS ABOGADAS PATROCINANTES, EXPLICA LOS PASOS A SEGUIR SI ES UNO DE LOS AFECTADOS

Dos víctimas en Concepción que 
pueden ser más y 400 personas a nivel 
país son los afectados por una nueva 
estafa piramidal cuyo monto defrau-
dado superaría los $7 mil millones. 

Se trata de la primera querella por 
estafa piramidal en pedir acceso a 
cuentas del Banco Estado y es patro-
cinada por los abogados Bárbara Sa-
linas, Jenny Morales y Yerko Polanco,  
quienes trabajan en forma conjunta 
las querellas. 

Salinas accedió a conversar en ex-
clusiva con Diario Concepción acer-
ca del nuevo caso de estafa piramidal 
y explicar los pasos a seguir para quie-
nes resulten afectados. 

- ¿Qué importancia tiene el he-
cho de que se trate de la primera 
querella por estafa piramidal que 
pide acceso a cuentas del Banco 
Estado? 

- Como querellantes tenemos la po-
sibilidad de proponer diligencias a la 
fiscalía para que investigue ciertas lí-
neas o teorías del caso y una de ellas, 
de acuerdo a la información que no-
sotros manejamos, es la existencia de 
una boleta de garantía que exige la ley 
Sobre Administración de Fondos de 
Terceros y Carteras Individuales para 
administradores de fondos o de carte-
ra (ley 20.712).  

Continental FX se registró ante la 
SVS (Superintendencia de Valores y 
Seguros) a fines de mayo de este año 
–bajo el nombre Continental Asset 
Managment SpA- y para ello constitu-
yó una garantía, la cual según nuestros 
antecedentes, hoy en día, consistiría 
en una boleta de garantía emitida por 
el Banco Estado.  Por ese motivo pro-
pusimos el alzamiento del secreto 
bancario con esa institución, ya que la 
diligencia está solicitada a fin de escla-
recer la existencia de fondos, espe-
cialmente porque el principal imputa-
do, Sr. Aliaga,  ha declarado que no tie-
ne ningún tipo de bien en la 
actualidad, cuestión que tanto las víc-
timas como nosotros no creemos y 
por ello tenemos la obligación de bus-
car más bienes y dineros. 

- ¿Cuántos afectados van hasta el 
momento? 

- Hasta ahora y según la investiga-
ción del Ministerio Público existen al-
rededor  de 400 cuentas y en principio 
se trataría entonces de 400 víctimas. 
Sin embargo, y en nuestra experiencia 
como abogados querellantes en más 
de 8 casos similares,  hemos visto que 
es una práctica común que tras un 
contrato hayan más personas afecta-
das ya que entre familiares o amigos 
invierten bajo un mismo contrato de-
bido a que estas empresas  les ofrecen 
mejores condiciones cuando el mon-
to invertido es mayor, por lo que no 
descartamos que el número de vícti-
mas aumente a causa de ello. 

- ¿Es posible que entre las vícti-
mas existan personas de  Bío Bío? 

- Esta semana hemos sido contac-
tados por dos víctimas de Concep-
ción a quienes representaremos. En 
este caso hemos detectado, al igual 
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Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

2
Son hasta el momento las víctimas identificadas que corresponden a Concepción, 
sin embargo, se estima probable que existan más afectados en la Región del Bío Bío, 
según indicó la abogada Bárbara Salinas.  
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La Comisión Nacional de Distorsio-
nes de Precios en sesión del 9 de agos-
to acordó rechazar nuevamente la 
petición de otorgar un antidumping al 
acero chino para la fabricación de bo-
las convencionales para la molienda. 

Esta sería la segunda vez que se 
niega, lo que causó molestia en el  
Sindicato N° 1 de Trabajadores de 
Huachipato. 

“La comisión no está entendiendo. 
Los antecedentes que se entregan 
son fidedignos. Aquí están en peligro 
nuestros puestos de trabajo. Esto es 

CAP Acero: niegan nuevamente antidumping
evidente. Estamos a un paso de ver 
que hay poco profesionalismo en la 
comisión”, criticó duramente el se-
cretario general , Héctor Medina. 

De acuerdo al informe,  la Cndp in-
dicó que se  “constata nuevamente 
que la presentación de CAP Acero no 
aporta nuevos antecedentes  que no 
hayan sido entregados previamente 
por la empresa”. 

Medina adelanto que la investi-
gación continúa hasta fines de octu-
bre y que, por ende, pedirán nueva-
mente el antidumping. (FPS) 

CAP

SINDICATO 1 DE HUACHIPATO dice que los puestos de trabajo peligran.

17,5%
Es la sobretasa arancelaria que esperan 
en los sindicatos de Huachipato ante la 
competencia China.
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Ferretería La Sierra cumple 103 
años, superando tres terremotos

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

UNA DE LAS HEREDERAS NOS CUENTA PARTE DE ESTA HISTORIA QUE YA SUPERÓ EL SIGLO

Ferretería La Sierra es el ejemplo 
perfecto de comercio tradicional, y 
cómo no, si cumple 103 años dedi-
cados al rubro ferretero apoyando 
a familias y constructoras a lo lar-
go del tiempo, jugando siempre un 
rol clave en cada uno de los terre-
motos que han azotado a la zona. 
De hecho, fueron los primeros en 
abrir tras el 27/F. 

Así lo comenta la responsable de 
administración y finanzas, María 
Isabel Orive Abásolo ( fotografía), 
quien es hija de Lucio Orive, uno de 
los actuales dueños de esta empre-
sa familiar formada por el inmi-
grante español Eladio Abásolo a 
inicios del siglo XX y que hoy diri-
ge junto a otros socios familiares. 

- ¿Cuáles crees han sido las 
claves para mantenerse por tan-
to tiempo? 

- Yo llegué acá en 1990 y creo que 
esto ha sido posible básicamente a 
partir del sacrificio por trabajar. 
Las cosas no se han dado fáciles, 
esto no es cosa de suerte. Si bien la 
esquina (Rengo con Freire) es pri-
vilegiada y puede ser un factor, pero 
es harto trabajo y dedicación, que 
parte del compromiso de entender 
que es algo mío y que lo quiero cui-
dar. Entender que gracias a esto 
eduqué a mis hijos y doy trabajo a 
50 personas. 

- Es común que en otras em-
presas familiares la continuidad 
corra riesgo a partir de que los 
herederos emprenden sus pro-
pios caminos... 

- Sí, de hecho, cuando yo entré a 
la universidad tenía claro que acá 
no iba a trabajar, porque veía que 
mi papá trabajaba mucho, a pesar 
de saber que gracias a esto él pudo 
educarnos en buenos colegios y ha-
yamos podido entrar a la universi-
dad. Pero yo veía otra cosa: pocas 
vacaciones, poco descanso.  

- ¿Cómo se fueron dando las 
cosas? 

- Una vez que mi abuelo, que tra-
bajaba acá, muere, comenzó a ve-
nir mi mamá, quien comenzó con 
el área menaje. En ese entonces yo 
comencé a venir hasta que me ofre-
cieron un reemplazo. Así que co-
mencé por un tiempo... y me quedé. 

- ¿Siempre funcionaron en 
esta esquina? 

- Al inicio estábamos en Maipú 
con Rengo ( fotografia inferior), edi-
ficio dañado por el terremoto de 
1939, pero ya en 1945 nos cambia-
mos acá.  

- ¿Entonces han pasado al me-
nos tres terremotos? 

- Hemos pasado todos . El último, 
en 2010, no nos pasó nada, excep-
to por el desorden descomunal que 
quedó al interior que demoramos 
mucho tiempo en reordenar. Pero 

Esfuerzo, dedicación, atención personalizada y una continua actualización de 
productos han sido las claves del éxito comercial, que no ha estado ausente de 
inconvenientes como lo es competir con gigantes como Sodimac o Easy.

sí, fue complicado porque por el 
lado de Freire comenzó a filtar pin-
tura hacia la calle en momentos 
que a metros se estaba quemando 
La Polar. Sólo por este detalle Ca-

rabineros nos autorizó a abrir el 
local, puesto que no se nos permi-
tía por seguridad y el riesgo de sa-
queo, lo que afortunadamente no 
nos afectó. Fuimos la primera ferre-

tería en abrir. 
- Han ido aumentando la ofer-

ta con el tiempo... 
- Sí, antes eran menos productos  

y paulatinamente fuimos incorpo-

ROMILIO PASMIÑO G.

rando más y también otras seccio-
nes, como es el menaje, que hoy pla-
nificamos darle un nuevo impulso 
con la remodelación de la sala de 
ventas y con productos de primera 
calidad, que siempre ha sido nues-
tro norte, y creo una de las claves de 
mantenenernos en el tiempo. Si al-
gún producto viene a ser cambiado 
más de tres veces, corto de inmedia-
to con el proveedor, porque nos es-
tamos jugando todo un siglo de 
prestigio. Hoy, en Concepción, so-
mos unos de los más importantes 
en la distribución de productos de 
gastronomía para casinos, hoteles, 
restoranes y la propia casa. 

- Esta es un área que cambia 
constantemente. 

- Sí, la cocina es una moda, lo 
que nos exige estar a la vanguardia 
siempre. 

- ¿Cómo compiten con los 
grandes como Sodimac? 

- Con atención personalizada y 
especializada, con buenos y varia-
dos productos, y apoyándonos en 
nuestra fiel clientela y en el esfuer-
zo por sumar nuevos clientes.

LA PRIMERA UBICACIÓN de ferretería La Sierra, cuando funcionaba en la esquina de Rengo con Maipú.
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GENTILEZA FERRETERIA LA SIERRA

1945
comienzan a funcionar en la actual y 
tradicional esquina de Rengo con Freire, 
en pleno centro de Concepción.

50
personas trabajan en ferretería La Sie-
rra, personal capacitado que orienta al 
cliente en áreas específicas.
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SEMINARIO CRISIS HÍDRICA EN LA PROVINCIA DEL BÍO BÍO
El seminario “Crisis Hídrica en la 

Provincia del Biobío, ¿usamos efi-
cientemente el agua?”, se realizó 
en Inacap Los Ángeles, como una 
iniciativa impulsada por esta insti-
tución de educación superior, en 
colaboración con la municipalidad 
local y la gobernación provincial 
de Bío Bío, con el afán de concien-
tizar a los usuarios y generar deba-
te sobre la situación del vital ele-
mento, tanto para uso social como 
productivo. 

En este sentido, la actividad abor-
dó distintos alcances del tema, con 
relatores de reconocida trayectoria, 
y con una audiencia de más de 100 
personas ligada al mundo agrícola, 
forestal y del servicio público. 

Así fue como el director regional 
de la Dirección General de Aguas, 
César Saavedra, se refirió a la mo-
dificación del Código de Aguas; 
tema que genera grandes diferen-
cias entre los promotores de este 
cambio y los propietarios de los de-
rechos de uso del recurso hídrico. 
Enfatizó que el proyecto “asegura el 
consumo humano y termina con 
la especulación de los derechos de 
uso”.  

Asimismo, el representante de la 
DGA, aseguró que la forma de tra-
bajo del Ministerio de Obras Pú-
blicas para sobrellevar la crisis está 
principalmente en sus nuevas lici-
taciones; “estamos incorporando 
el factor riesgo y vulnerabilidad a 
partir del cambio climático”.  Agre-
gó que, “desde el punto de vista geo-
político el agua y los datos son muy 
importantes, por lo que debemos 
tener una visión a largo plazo. 
Como también se debe valorar la 
metodología chilena, pues, a dife-
rencia de otros países de Sudamé-
rica, desarrollamos un trabajo que 
influye a la toma de decisiones pú-
blicas y privadas”.  

La segunda exposición estuvo a 
cargo del doctor en ingeniería y di-
rector del Centro Tecnológico de 
Hidrología Ambiental de la Univer-
sidad de Talca, Roberto Pizarro 
quien se refirió al “desafío país que 
imponen los recursos hídricos: una 
propuesta de actuación para la aca-
demia, el Estado y la sociedad civil”. 
Destacó que la problemática se 
centra en cinco temas: variabilidad 
y cambio climático; baja inversión 
en investigación en recursos hídri-
cos; falta de capacidad en hidrolo-
gía, aumento de la demanda de 
agua y carencia de una política co-
ordinada para la gestión de recur-
sos hídricos.  

Respecto a lo anterior, Pizarro 
presentó soluciones a estas dificul-
tades coincidiendo en todas ellas 
que mejorar la inversión en la inves-

Investigación es determinante  
para el buen uso del agua
Actividad realizada en Los Ángeles puso en la agenda la necesidad de generar 
debate sobre la situación del vital elemento para uso social y productivo.

tigación es un elemento fundamen-
tal. Recalcó que, “el país invierte 
poco en esta materia (la investiga-
ción en recursos hídricos es 160 ve-
ces menor a la investigación total 
del país, aunque el agua es un recur-
so que genera al menos el 60% del 
Producto Interno Bruto), conside-
rando que el I+D son claves para el 
progreso, pensando lo que repre-
senta el agua para Chile; es eviden-
te que debemos asignar más desde 

el sector público y privado, pues es 
una demanda social, ambiental, 
productiva y económica”.  

Como último relator, se presen-
tó el doctor en ingeniería y deca-
no Facultad de Ingeniería Agríco-
la, Universidad de Concepción, 
sede Chillán, José Luis Arumí, cuya 
exposición se tituló: Diagnóstico 
de la situación hídrica de la provin-
cia de Bío Bío. Donde explicó la im-
portancia de conocer los sistemas 
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para poder tomar decisiones de 
manejo. Asimismo, se refirió a la si-
tuación del lago Laja basado en 
un estudio realizado para los re-
gantes y manifestó que, “para au-
mentar la capacidad de almacena-
miento, se deben construir siste-
mas de acumulación y recarga de 
agua subterránea en las cabeceras 
de las cuencas”. Concluyó además 
que “es labor de la academia poder 
transferir la investigación a las per-
sonas, pues el tema agua es una 
discusión de todos”. 

Finalmente, los asistentes tuvie-
ron la oportunidad de interactuar 
con los relatores en un plenario, 
que estuvo marcado por diversas 
posturas del tema enfocadas en el 
agua como elemento clave para la 
salud; el desarrollo urbano; el im-
pacto del sector productivo y eco-
nómico centrado en las plantacio-
nes forestales y agrícolas.  

Por su parte, el vicerrector de 
Inacap Los Ángeles, Juan de la Cruz 
Jara Jara, destacó que esta iniciati-
va se enmarca en las políticas de 
Vinculación con el Medio de su ins-
titución, y en particular de su sede, 
que pretende hacerse cargo y apor-
tar, desde la academia, en la bús-
queda de soluciones a problemáti-
cas de alto impacto como lo son el 
uso eficiente del agua y la contami-
nación atmosférica. 

Este seminario es la primera de 
tres instancias en las que Inacap 
Los Ángeles abordará la problemá-
tica, siendo secundado por el taller 
de creatividad aplicada para el uso 
eficiente del agua, donde un exper-
to en pensamiento productivo diri-
girá una sesión, compuesta por di-
ferentes actores ligados al uso del 
agua, y cuyo resultado será la con-
creción de distintas ideas, plasma-
das en al menos una propuesta que 
servirá de insumo para que el direc-
tor de Innovación de la sede, lo pos-
tule a fondos públicos. 

Acciona alcanzó un acuerdo para 
vender al grupo Globalvia su partici-
pación del 100% en la Ruta-160 en 
Chile, por un importe de 335 millones 
de euros, de los cuales 117 millones 
corresponden a la subrogación de 
deuda financiera y 33 millones al va-
lor de mercado de los derivados fi-
nancieros asociados a la deuda.  

La operación se enmarca dentro de 
la estrategia del Grupo Acciona de ro-
tar activos en operación con el obje-
tivo de maximizar el retorno del ca-
pital empleado, continuar con la re-
ducción del ratio de endeudamiento 
financiero del Grupo e impulsar nue-

Acciona venderá concesión de la Ruta 160 
próximos meses. 

Chile es uno de los países estraté-
gicos de Acciona en sus principales 
áreas de negocio, infraestructuras y 
energías renovables.  

A través de su división de Infraes-
tructuras, ha realizado proyectos rele-
vantes de construcción de autopistas, 
centros hospitalarios, centrales hidroe-
léctricas e infraestructuras para el sec-
tor minero. Además, ha diseñado, cons-
truido y opera una gran desaladora 
para la industria minera en Copiapó y 
ha construido varias instalaciones de 
tratamiento de aguas residuales en 
Valdivia, Osorno, La Ligua y Temuco. 

ISIDORO VALENZUELA M.

CHILE es uno de los países estratégicos de Acciona en infraestructuras.

vas inversiones.  
La transacción está sujeta única-

mente a la autorización por parte de 
las autoridades de competentes chi-
lenas, que podría obtenerse en los 

Equipo Economía&Negocios 
contacto@diarioconcepcion.cl

100
personas ligada al mundo agrícola, 
forestal y del servicio público participa-
ron del evento.

Venta sería por 335 
millones de euros
Se enmarca dentro de la estrategia del 
Grupo Acciona de rotar activos en ope-
ración para maximizar el retorno del 
capital empleado.
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DJ Niko 
Rivera
El músico es un nombre habitual en la cartelera semanal de la escena 
penquista electrónica, llevando sus tornamesas y sonido a distintos puntos 
de la zona, el país y también del extranjero. Con más de 70 sencillos, acaba 
de publicar el EP “Deep Space”, el cual pretende difundir en la mayor 
cantidad posible de latitudes.

Por MAURICIO MALDONADO QUILODRÁN/ Fotografía: DJ NIKO RIVERA

dos y ritmos que encajaban 
con mi bioritmo, con mi 
forma de ser y de pensar. 
Sin saber mucho en el fon-
do de lo que se trataba ni 
tampoco el cómo se gene-
raban o construían esos so-
nidos y secuencias, el tan 
sólo el oír este estilo de mú-
sica, mi mente y neuronas 
comenzaron a trabajar más 
allá, de una manera y forma 
distinta, a sentir diferentes 
sensaciones”. 

En esta misma frecuencia 
de urbe más ligada a los so-
nidos guitarreros más pro-
fundos, el DJ confiesa que 
Concepción no debe enca-
sillarse en un solo estilo. 

“Diría que Concepción 
es una ciudad bohemia 
donde se expresan muchos 
estilos y vidas, hay cabida 
para todo y para todos en 
esta gran urbe. La dedica-
ción irá en la mano de cada 
uno, de lograr las metas 

en torno a los discos de vi-
nilo. “Cuando decidí ser Dj 
recuerdo que vi girar dis-
cos de vinilo, me llamó la 
atención todo, desde cuan-
do se sacaban de su cartu-
lín hasta llevarlo al plato 
de la tornamesa, poner el 
brazo y la aguja sobre el vi-
nilo para que sonara. Este 
fue mi primer paso pienso, 
no sé si en ese momento 
proyecté tanto y cuánto 
iba a lograr, pero sí ese ins-
tante fue el pie inicial para 
mi carrera como músico 
electrónico”, señala. 

Viviendo en una ciudad 
que vibra y se jacta de ser 
rockera, Rivera encontró en 
la electrónica un estilo que 
se acopló de mejor manera 
a su forma de ser y ritmo de 
vida, abriendo su mente de 
una forma diferente y nue-
va. “La música electrónica 
me llamó la atención, so-
bre todo porque tenía soni-

propuestas para tocar el 
cielo con tus nuevos pro-
yectos. La dedicación y mo-
tivación son el motor prin-
cipal para  estar presente 
en la escena electrónica 
penquista”, señaló. 

 
Agenda ajetreada 

El músico se ha criado en 
la capital regional desde los 
10 años -dividiendo su tiem-
po aquí y en Santiago-, una 
buena plataforma que lo ha 
hecho “saltar” a distintos 
puntos del país y también al 
extranjero. 

“Aquí ya desarrollé mi ca-
rrera como músico electró-
nico al cien por ciento. Des-
de aquí también he ido a to-
car a ciudades como 
Santiago, Osorno, Puerto 
Montt, Puerto Varas, Co-
yhaique, entre otras del país. 
Al mismo tiempo mi música 
me llevó a mi primera gira 
internacional presentándo-

L

UN PANORAMA
“CACHUREOS” EN TEATRO MUNICIPAL DE CHILLÁN

Mañana al mediodía, Marcelo, Epidemia, 
El Gato Juanito, Wenseslao, Chester, y 

todos los personajes del show televisivo 
“Cachureos” se presentarán en el Teatro 
Municpal de Chillán. Las entradas dispo-
nibles en Daleticket.cl o en boleterías del 

teatro chillanejo. Produce Sono.

a mitad de su vida, Niko 
Rivera ha estado ligado 
con los sonidos y las mez-
clas que producen las tor-
namesas. Una fascinación 
que partió incluso antes, 
con todo lo que implica el 
cierto culto y “ceremonia” 

UNA PELÍCULA
BABY, EL APRENDIZ DEL CRIMEN

Un joven conductor especialista en huidas 
emplea la música como apoyo fundamen-

tal para ser el mejor al volante. Cuando 
conoce a la chica de sus sueños, Baby ve 
la oportunidad de dejar su vida criminal y 
lograr una huida limpia, pero trabajar con 

un conocido mafioso cambia todo.

UN LIBRO
HISTORIA FREAK DE LA MÚSICA

Desde la edad de piedra hasta nuestra 
época digital; desde Vivaldi a Puccini; 

desde Los Ramones a Michael Jackson, 
este libro aborda un completo panorama 
de la música occidental: más de cinco mil 
años de tradiciones musicales, resumidas 

en 400 páginas. $14.900 en Qué Leo.
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En la Feria del Libro de Buenos Aires del 2016 conocí a 
Alan Pauls, una verdadera estrella de la literatura Argen-
tina. Naturalmente lo invité a tomar un café y hablamos 
de libros que nos gustan. Por un rato, repasamos y discu-
timos profundamente la obra de Philip Roth, Jonathan 
Franzen, Auster, Modiano, Moyano. Todos, según Pauls, es-
critores de primera fila. Le comenté que en mi escritorio 
descansaba Coetzee, Nothomb, Barnes y Guadalupe Net-
tel. Luego, me dijo: “Acabo de cumplir 57 años. Tengo unos 
hijos hermosos. Publiqué un libro exitoso. Cada fin de se-
mana, bebo dos botellas de vino y fumo un cigarro. Mi fa-
milia tiene buena salud y vivimos en un barrio de gran be-
lleza. ¿Qué más puedo pedir?” 

   Quedé pasmado. Así que le revelé que tenía menos años 
que él y que cada mes recibía entre 17 y 28 llamadas tele-
fónicas de personas asegurando que me admiraban. Le ex-
pliqué: “Soy amado por la gente y despreciado por meque-
trefes de cigarrillos en los labios”. Afirmé que solía almor-
zar en un cafecito subterráneo de Chile llamado “Amapola”. 
Tenía un depósito a plazo de 30 mil pesos y una herencia 
que nunca llegaba -y que quizá nunca llegaría- y eso me te-
nía en las cuerdas. Que buscaba trabajo desde hace cinco 
años, porque las metas difíciles me animaban y que soy ca-
paz de escribir con las manos amarradas y los ojos cerra-
dos. Sonrió. Me sentí como el torturado al que, de vez en 
cuando, le tiran un vaso de agua a la cara. 

   Entonces, afirmó que su esposa estaba leyendo a Pi-
glia: “Los diarios de Emilio Renzi. Un escritor fabuloso”. Es-
tuve de acuerdo y le susurré que acababa de leer los rela-
tos de una mujer borracha. Me observó asombrado, me 
dijo que al día siguiente viajaba a Europa a presentar su 
último libro y debía soportar el infinito aburrimiento de 
cruzar el Atlántico. Por mi parte, le confesé, con devoción 
y confianza, que en un mes viajaba a la Feria del Libro de 
Colombia, que allí hay escritores obsesionados con los te-
mas del miedo y del terror y que voy a compartir una mesa 
redonda junto a los autores peruanos Jaime Bayly y Jere-
mías Gamboa y que era nuestro deber proteger nues-
tro pequeño rebaño de lectores, con lo que estuvo de 
acuerdo. Al final, me regaló un magnífico ejemplar 
de uno de sus libros y yo 
le regalé mi quinto li-
bro elegantemente 
empastado: Un día 
perfecto y otros re-
latos. Fruto de 
años de amor y de-
dicación. Me felicitó 
y lo abracé. 

DIRÍA QUE CONCEPCIÓN ES UNA CIUDAD BOHEMIA DONDE SE EXPRESAN 

MUCHOS ESTILOS Y VIDAS..HAY CABIDA PARA TODO Y PARA TODOS EN ESTA 

GRAN URBE

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Azotea de La Otra Esquina. 
Ya, para la próxima sema-
na, el jueves 17 estaré desde 
las 23.00 horas en Casa de 
Salud, el sábado 19 en Tomé 
en el pub Chamanes y el 
viernes 25 en el Club Maja. 
Ya en el verano me presenta-
ré en el festival Psicodélico 
“Ser Uno” que se realizará 
en Arauco en primera ins-
tancia e Hibrid Fest 2018”. 

A lo que agregó que “tam-
bién dentro de los planes ya 
se está en conversación para 
futuras presentaciones en 
las ciudades de Buenos Ai-
res y Córdoba en Argentina 
este año, en Lisboa, Portu-
gal en julio del 2018 y para la 
próxima temporada de ve-
rano en Bélgica, en donde 
me estaré en varios clubes, 
bares y festivales electróni-
cos como Dansant!”. 

me en varios clubes de 
Lima, Perú. Recientemente, 
en junio pasado, me presen-
té en Bélgica girando por 
ciudades como Leuven, 
Roeselare y Bruselas Cen-
tral, entre otras”, apuntó. 

En este sentido, más que 
proyectar su carrera desde 
Santiago, a Rivera le llama 
más la atención el radicarse 
fuera del país mirando hacia 
Europa, un circuito en que 
la electrónica se maneja y 
mueve a otro ritmo. “Des-
pués de dos giras interna-

tiene en el mediano plazo 
una serie de presentaciones 
agendadas en nuestra ciu-
dad y también está tirando 
líneas de lo que sería su ter-
cera salida del país. 

“Mis próximos planes son 
seguir presentándome en 
Concepción y cumplir mis 
fechas agendadas en Good 
Bar, en donde soy DJ resi-
dente todos los jueves y vier-
nes de las 17.00 a 22.00 ho-
ras, mañana de 20.00 a 23.30 
en el Ookii Sushi Lounge, 
luego de 01.00 a 05.00 en la 

cionales, he pensado en ra-
dicarme más en Europa que 
en algún país de Sudaméri-
ca, solamente por la razón 
que el estilo de vida y la mú-
sica electrónica tiene mejor 
desarrollo. Es más potente 
la escena, se adapta mejor a 
lo que busco en el campo 
musical y relaciones profe-
sionales”, manifestó. 

Con 73 sencillos editados 
y dos álbumes propios, el úl-
timo de ellos el EP “Deep 
Space” lanzado hace un par 
de semanas,  DJ Niko Rivera 

Conversando con 
Alan Pauls

Escritor penquista

POR

CÉSAR VALDEBENITO
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teralmente, determinará el 
futuro de esta atracción 
adolescente. 

La historia es un perfec-
to ejemplo de cómo contar 
historias sin diálogos en 
muy poco tiempo (apenas 4 
minutos). En su lugar, los 
personajes despliegan sus 
personalidades e interac-
túan entre sí a través de los 
más mínimos gestos cor-
porales, cargados de emo-
ciones complejas, como la 
ansiedad, el deseo, el mie-
do, y, además, animados 
con la exageración propia 
de las animaciones clásicas 
que uno veía en la tele 
cuando peque-
ño, y que do-
tan a la his-
toria de bas-
tante sentido 

del humor, el cual nunca le 
quita la dignidad a sus dos 
protagonistas. 

In a Heartbeat es una na-
rración sofisticada, ya que 
juega con los estereotipos 
del romance en el cine y en 
los cuentos de hadas. Jo-
nathan es apuesto cual 
príncipe azul estilo Disney, 
pero no lo vemos ostentar 
sus atributos ante los de-
más y menos ir al rescate de 
otro príncipe; sino que lo 
vemos leyendo concentra-
dísimo un libro. Es un deta-
lle pequeño, pero es claro 
que los creadores del corto 
privilegian el intelecto por 
sobre la apariencia física o 
la masculinidad. 

Elementos sutiles como 
el anterior son útiles para la 
retórica de la historia; un 
muchacho gordo o de co-
lor habría añadido un con-

tenido que la histo-
ria no necesita-

ba, puesto que 
su propósito 

es observar 
c o m p o r -

tamien-
t o s  

p a r a  
seña-
l a r  
valo-
r e s  

c o m o  
la inteli-

gencia, la 
honestidad y 
el amor. 
In a Heartbeat 

posee una bella pa-
leta de colores, 

música dulce 
y un mensa-
je profundo y 

realista sobre el 
amor. Incluso la es-

trategia de marketing del 
corto es genial, con afiches 
basados en clásicos con-
temporáneos del cine ro-
mántico como Secreto en 
la montaña (2005) y Bajo la 
misma estrella (2014), que 
llevan los nombres falsos 
de Broke-Heart Mountain y 
The Fault in Our Hearts, 
respectivamente. Es una 
excelente historia que fun-
ciona tanto como una per-
suasión política y un ro-
mance conmovedor, y que 
es imposible que no se 
haya convertido en un fe-
nómeno pop.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

CRÍTICA DE CINE

Este cortometraje de animación trata sobre un 
romance adolescente y arrasa en Internet.

Hace un año, alrededor 
de esta misma fecha, un 
corto animado conmocio-
naba internet: Borrowed 
Time (2016) contaba la his-
toria de un vaquero que 
confrontaba crudas me-
morias de la muerte de su 
padre para reconciliarse 
consigo mismo. El corto 
era chocante por la inusi-
tada violencia y la impla-
cable tragedia de su histo-
ria. El resultado fue una 
tremenda popularidad en 
internet y en festivales de 
cine, lo que culminó en 
una nominación al Óscar 
como Mejor Cortome-
traje Animado en la últi-
ma entrega de dichos 

premios. 
Me figuro que lo 

mismo podría su-
ceder con In a 
Heartbeat (2017) 
si es estrenado 
en salas 
de cine 
de Los 
Ánge-
les y 
Nue-
v a  
Y o r k  
antes de 
fin de año. 
Codirigido y 
c o e s c r i t o  
por Esteban 
Bravo y Beth 
David, este cortometraje 
romántico, disponible en 
plataformas como You-
Tube y Vimeo, ha ena-
morado a los usuarios 
de las redes sociales 
en todo el mundo. La 
emotividad del corto y 
su estilo visual similar a 
Pixar lo han hecho tan po-
pular, que una posible no-
minación, aunque sea yo 
apresurado en mis predic-
ciones (de lo que he sido cul-
pable en ocasiones anterio-
res), no sería algo extraño. 

Pero basta de predic-
ciones insul-
sas. In a 
H e a r t b e a t  
cuenta la his-
toria de Sherwin, estu-
diante de secundaria, 
pelirrojo y con pecas, 
que se muestra muy 
nervioso ante Jo-
nathan, el chico 
de sus sueños, de 
quien huye; sin 
embargo, su 
corazón, li-

Esteban Andaur 
contacto@diarioconcepcion.cl

La clave está en la empatía:  
In a Heartbeat
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Sociales

El proyecto, que cuenta con el 
apoyo de Corfo, es ejecutado por 
Irade y capacitó a docentes en habi-
lidades de emprendimiento e inno-
vación, como también en lenguaje 
audiovisual; para luego transferir 
sus conocimientos a estudiantes de 
7 establecimientos de la Dirección 
de Educación Municipal de Con-
cepción, quienes participarán de un 
concurso de cortometrajes que ten-
drá su premiación el próximo 21 de 
noviembre.

ARIEL 
SEPÚLVEDA y 

Rodolfo Saravia.

GABRIELA VALLEJOS, Gabriela Lagos y Carla Pincheira.
JAVIERA MARCHANT, Fernanda Gallardo y Ayleen 
Salamanca.

LISSETTE MOLINA, Rayen Ortega, Karina Hurtado y Alexandra 
Loyola.

ISAIAS ORELLANA, Carlos Espinoza e Ignacio Contreras. DANIELA PASCAL,  Dayan Díaz y Gabriela Caceres.

FERENIZ 
GONZÁLEZ, 
Faraniz 
González, 
Millaray 
Arriagada y 
Ariana Saco.

JOHANA 
POLANCO, 

Noelia 
Fernández, 

Laura Bustos y 
Daniela 

Villablanca.

IVÁN 
VALENZUELA, 
Julio Campos y 
Carlos Mellado.

ROGELIO GALINDO y Fernando Solis.

Alumnos de liceos penquistas participan en proyecto y 
concurso de cortometrajes “Crea, Filma y Emprende”
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Club Maxibasketball 
Concepción son vice 
campeones mundiales 

Cena de camaradería a los vice campeones mundiales de basketball en Montecatini, 
Italia. La actividad se realizó destancando el trabajo de los jugadores en el restauran-
te punto y coma.

JOSÉ CASTILLO, Daniel Manríquez y Gastón 
Sandoval.

CRISTIÁN FUENTES  
y Claudio Vigueras. HÉCTOR GUTIÉRREZ, Aran Saez y Luis Molinet.

ANSELMO VALENCIA y Manuel Rodríguez.

HECTOR 
GUTIÉRREZ y 
Aran Sáez.

MANUEL 
MOLENET, 

Jorge Antonucci 
y Maximo 

Hadler.

DARIO 
QUEZADA  y 
Tatiana Morales.

JORGE CHAVEZ y Andrés Angulo.

EGOR 
VARGAS y 

Ricardo 
Uribe.

JOSÉ CASTILLO y Abel Carrasco.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@ 
diarioconcepcion.cl

DANIEL 
MEDINA  y 

Jaime 
Benavente.
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“En una serie tan corta 
la localía no es tan 
determinante para 
definir al ganador”.  
Santiago Gómez, técnico.

“Iremos con los dientes 
apretados, para ganar y 
después cerrar la llave 
en Concepción”.  
Mauricio Cisternas, pivot. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

UDEC VISITA HOY A ESPAÑOL POR LA LIBCENTRO B
Es una rivalidad que lleva mu-

chos años. Siempre contendientes 
de cada competencia, ahora la 
UdeC y Español de Talca buscarán 
un lugar en la final de la Libcentro 
B. La serie, al mejor de tres partidos, 
se inicia hoy a las 18.30 horas, en el 
gimnasio regional talquino. 

Ambos equipos pasaron con co-
modidad sus llaves de cuartos de fi-
nal. Mientras el Campanil se impu-
so por 2-0 a Palestino, el Quijote 
hizo lo propio con Universidad Ca-
tólica por el mismo marcador. San-
tiago Gómez, técnico auricielo, se 
refirió en primer término a cómo se 
han preparado de cara al inicio del 
enfrentamiento. 

“El equipo está muy motivado, 
ha entrenado muy bien esta sema-
na, consciente de lo que nos esta-
mos jugando. Realmente todos 
queremos el pase a la final, así que 
con muchas ganas. Recuperamos a  
Miguel Ardiman y hemos probado 
un poco a Luciano Togñón, así que 
vamos a ver si después de la prác-
tica de hoy (anoche) podrá estar 
disponible. Es una baja importan-
te, sobre todo en la pintura, pero 

Buscará dar primer 
golpe de semifinales 
en casa ajena

nos da confianza que ya esté vol-
viendo”, señaló. 

Sobre cómo anticipa que puede 
darse la serie, Gómez indicó que 
“Español es un rival de gran nivel, 
todos sus jugadores tienen mucha 
experiencia. Es un plantel de Liga 

Nacional sin extranjeros. Los respe-
tamos, pero también sabemos sus 
puntos débiles, cómo atacarlos. Te-
nemos claro que será durísimo, 
pero vamos con la disposición de 
ganar allá para después cerrarlo en 
casa”.  

CAROLINA ECHAGÜE M.

A la espera de poder contar con Luciano Togñón, el 
Campanil quiere abrir la serie con una victoria y así tomar 
ventaja rumbo a la final del certamen. 

Por ser el mejor de la fase regular 
de su zona, la UdeC tiene ventaja de 
campo en la serie. Para su entrena-
dor, este factor no es tan relevante 
considerando que se trata de una 
serie más bien corta. 

“Es algo que lo ganamos, que 
puede llegar a ser importante, jugar 
más partidos ante tu público, en la 
cancha que entrenas siempre. Pero 
al ser un playoffs tan breves, solo de 
tres partidos, no se va a notar mu-
cho. A siete, ahí es diferente. Acá 
partes de visita, y si pierdes ya es-
tás a un juego de quedar fuera... 
Sentimos que es un aliciente tener 
la localía, pero tampoco te garan-
tiza nada”, aseguró. 

Una visión similar tiene el pivot 
Mauricio Cisternas, quien indicó 
que “debemos pensar en este pri-
mer partido, no en que tenemos la 
localía. Ya nos ha pasado en otros 
torneos donde contamos con esa 
misma ventaja y no le hemos saca-
do provecho. Tenemos que ir a ga-
nar allá, sin pensar en que después 
podemos jugar dos encuentros de 
local, porque eso no es garantía de 
nada”.  

Tras el duelo de hoy, la serie ven-
drá a Concepción, para los juegos 
2 y 3-éste en caso de ser necesario- 
en la Casa del Deporte. 

 
Final Sub 15 en Alemán 

Como parte de las series meno-
res de la Libcentro, hoy en el Club 
Deportivo Alemán comenzará el 
cuadrangular final de la categoría 
Sub 15, donde el elenco anfitrión es-
pera quedarse con el título. 

A las 15.45 se medirán San Felipe 
Basket y U. Católica, y luego lo ha-
rán el CDA con Sportiva Italiana 
(17.30 horas). Mañana, a las 9.30 
horas, se medirá el ganador del pri-
mer juego con el perdedor del se-
gundo, y a las 11.15 horas el gana-
dor del juego 2 con el perdedor del 
1. Por la tarde, a las 15.45 horas, se 
enfrentarán los perdedores de la 
jornada de hoy, y de fondo los ven-
cedores de la fecha inicial, a contar 
de las 17.30 horas.  

Rodolfo Cáceres, entrenador del 
CDA, indicó que “partimos 24 equi-
pos, y quedamos los ganadores de 
cada una de las zonas. Será todo 
muy parejo, es un bonito desafío 
pues no hay favoritos”. 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

Y una derrota tiene la UdeC 
en calidad de local. Su única 
caída fue justamente en 
Talca, frente a Español.

triunfos 
5

En la práctica que se iba a 
realizar anoche, se evaluaría 
nuevamente el estado de 
Togñón. 

Probando hasta 
último momento
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HUACHIPATO VISITA A TEMUCO

Acero va 
por otro 
triunfo 
ahora de 
forastero
Con el central Ignacio Tapia 
como única baja, los dirigidos 
de César Vigevani buscarán 
mejorar su juego y traerse una 
victoria desde la Araucanía.

Vienen de una victoria, 
pero tienen mucho por me-

jorar en su juego. En Hua-
chipato visitan esta tarde a 
Deportes Temuco, conscien-
tes de la tarea pendiente que 

dejaron en el triunfo de la 
semana pasada con Audax 
Italiano. 

En el plantel y el cuerpo 

técnico de los acereros sa-
ben que más allá del triunfo, 
su nivel no fue bueno frente 
a los itálicos. “No quedamos 
conformes ni nosotros ni los 
jugadores, pero rescatamos 
ese triunfo. Sabemos que no 
hicimos un buen partido, y 
hay una buena lectura por 
parte de los muchachos de lo 
que nos faltó, como por 
ejemplo lo imprecisos que 
estuvimos en la asociación 
de juego”, comentó el DT 
acerero César Vigevani. 

Lo anterior fue refrendado 
por los jugadores. “Venimos 
de un partido muy ingrato. 
Tenemos que trabajar más 
para generar nuestro juego. 
De local hay que hacerse 
fuertes y también debemos 
mejorar de visita, porque ahí 
nos ha costado”, comentó el 
delantero Javier Parraguez. 

En lo deportivo, Huachi-
pato sólo tiene la baja del de-
fensor juvenil Ignacio Tapia, 
quien se encuentra de gira 
con la selección Sub 20 que 
dirige Héctor Robles, motivo 
por el cual no tendría  mayo-
res modificaciones en la on-
cena que disputará este due-
lo, respecto al equipo que 
venció a los itálicos. 

“Hoy estamos haciendo 
hincapié en nuestro trabajo 

para mejorar lo que necesita-
mos y para hacernos fuertes, 
e iremos con la mentalidad 
de traernos puntos de allá”, 
indicó Vigevani sobre lo rea-
lizado por su equipo, en una 
semana marcada por el uso 
sólo de cancha sintética da-
das las fuertes lluvias que ca-
yeron sobre la Región en los 
últimos días. 

 
Mejorar de visita 

Uno de los aspectos que 
hace varios semestres no ha 
podido mejorar Huachipato 
es su rendimiento como visi-
tante, algo de lo que están 
conscientes en el acero y que 
esperan corregir a partir del 
duelo de hoy con Deportes 
Temuco.  

“Los muchachos tienen 
muy claro que al equipo le 
costó sacar puntos afuera, y 
lo asumen como una deuda 
pendiente. Este es un buen 
partido para empezar, por-
que el torneo está recién 
arrancando y una victoria 
nos pondría en el grupo de 
arriba”, manifestó César Vi-
gevani. 

De todas maneras, el es-
tratega siderúrgico tiene cla-
ras las complicaciones que 
le dará su rival, más toman-
do en cuenta el estilo que le 
impregna su entrenador, 
Dalcio Giovagnoli. 

“A Temuco lo hemos visto, 
tanto en estas fechas como 
en Copa Chile. Es un equipo 
equilibrado, con jugadores 
rápidos, de experiencia y que 
tratan muy bien la pelota, y 
que además no suele dar mu-
chos espacios”, sostuvo el DT 
acerero. 

 
Camino al título 

A un paso de coronarse 
campeón en la  SBS Interna-
tional Cup que se disputa en 
Japón, tras dos fechas juga-
das, quedó la selección chile-
na Sub 20 dirigida por Héctor 
Robles y que cuenta con el 
acerero Ignacio Tapia entre 
sus filas. 

En el duelo de ayer, Chile  
igualó 1-1 con República 
Checa, equipo al que des-
pués vencieron 4-2 en pena-
les, lo que les permitió su-
mar dos puntos más en la ta-
bla, en un duelo en el que 
Tapia fue titular en el centro 
de la zaga, y que cuenta con 
Marcelo Allende e Iván Mo-
rales entre sus figuras. 

Para Chile anotó Nicolás 
Guerra, delantero de la Uni-
versidad de Chile, en el minu-
to 59 el, y en los penales el ar-
quero de O’Higgins Luis Ure-
ta fue figura al tapar dos 
lanzamientos. 

Ahora, Chile se medirá en 
la jornada de mañana contra 
la selección de Shizuoka, en 
el partido que definirá al 
campeón de este torneo 
amistoso preparativo.

ARCHIVO/ISIDORO VALENZUELA M.

MEJORAR su juego es uno de los objetivos de Huachipato esta tarde en Temuco.

tiene Huachipato en el 
Torneo de Transición, 
gracias a la victoria 
obtenida el pasado 
domingo ante Audax 
Italiano.

puntos
3

Daniel Kuschel Díaz 
daniel.kuschel@diarioconcepcion.cl

J. Gamonal 
J. Soto 
D. Díaz 
N. Ramírez 
M. Aceval 
M. Riquero 
R. Cepeda 
R. Farfán 
C. Canío 
C. Martínez 
M. Donoso

HUACHIPATO

D. Giovagnoli

DT

D. TEMUCO

C.Lampe 
J. Bizama 
O. Merlo 
V. Huerta 
C. Jopia 
C. Sepúlveda 
S. Martínez 
Y. Soteldo 
C. Valenzuela 
M. Zoch 
J. Parraguez

C. Vigevani

DT

Estadio Bicentenario Germán Becker 
Hora: 15.30 
Árbitro: Piero Maza
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SAN ANTONIO

Estadio: Olegario Henríquez 
Hora: 16.00 
Árbitro: Gustavo Ahumada

NAVAL

Sanhueza vuelve por el ascenso “robado”
“El hincha de  Naval  me manda 

mensajes y me dice que no entien-
den qué pasó conmigo y por qué no 
seguí. Fueron tres temporadas y 
nos tocaron momentos difíciles, 
pero tengo puros buenos recuer-
dos”, expresó Matías Sanhueza. El 
delantero se transformó en el últi-
mo fichaje de Fernández Vial. 

El atacante señaló que “fue el 
profe Felipe Cornejo el que me lla-
mó, me conoce desde Naval. Tuve 
ofertas de Segunda, pero no quería 
moverme de la zona porque me 
queda solo un semestre para sacar 
mi carrera de Educación Física en 

Ulises Castagnoli y David Villarroel. 
Juegan parecido a Naval, cuando 
estaba el profe Cornejo. Un equipo 
que sale a ser protagonista”, dijo. 

¿No lo desmotiva un poco bajar 
de división? El “Mati” contestó que 
“para mí no hay nada mejor que 
llegar a un equipo puntero, donde 
todos hablan de subir y tienen ob-
jetivos grandes. Yo estuve acá, con 
18 años, ganamos todo y Vial no su-
bió por cosas externas. Siento que, 
cuando la gente pifia un 0-0, es por-
que se acuerda cómo ganaba ese 
equipo, pero deben entender que 
no será fácil”.

RAPHAEL SIERRA P.

ATACANTE JUGÓ las últimas temporadas en Naval. 

“Vial tiene muchos y buenos 
delanteros (Isla, Barahona, 
Barrera). Hay que pelear por 
ese puesto”. 

Le toca dura 
competencia 

la Universidad de Las Américas. No 
me convenía congelar la carrera”. 

Y venía siguiendo a la “Maquini-
ta”. “He visto casi todos sus partidos 
como local y tengo amigos, como 

Se sumó Boris Sandoval y 
hoy piensan en “Chupete”

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
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NAVAL VA A SAN ANTONIO POR SU PRIMER TRIUNFO

Naval estuvo a punto de no par-
ticipar en este torneo y de a poco 
ha ido sumando nombres para 
completar lentamente su plantel. 
“Somos el equipo más joven del 
torneo, pero por lo mismo el gru-
po que tiene mayor ilusión y ham-
bre de hacer cosas grandes”, co-
mentó el defensor Jeri Carrasco. 
Hoy tendrá una misión que hace 
una temporada parecía impensa-
da: marcar a Humberto “Chupete” 
Suazo, ex goleador de Colo Colo y 
la “Roja” de Bielsa. 

El central del ancla comentó que 
“Suazo es el delantero de más re-
nombre en esta división y uno de los 
mejores del último tiempo en Chi-
le. Es un desafío lindo. Grité mu-
chos goles suyos viendo a la selec-
ción por la tele y es un ídolo. Habrá 
que estar muy concentrado, siem-
pre bien pegado a él y atento a to-
dos sus movimientos”. 

“Chupete” tiene 36 años, 328 go-
les en su carrera y volvió sorpresi-
vamente esta temporada a San An-
tonio, donde suma una derrota y 
una victoria. Carrasco advirtió que 
“uno revisa las últimas formaciones 
y tienen muchos jugadores de gran 
trayectoria (Adán Vergara, Manuel 
Ormazábal, Pablo Tamburrini). Es 
uno de los equipos que mejor se 
reforzó, junto a Melipilla y otros 
que claramente se armaron para 
pelear el ascenso”. 

 
La patrulla chorera 

¿Y en qué momento pilla este par-
tido a Naval? Carrasco expresó que 
“en algún momento estuvimos fue-
ra del campeonato y ahora solo 
queremos comenzar a sumar triun-
fos y encontrar nuestro mejor nivel.  
Es raro porque yo, por ejemplo, ten-
go 23 años y soy uno de los más ex-
perimentados del plantel (en el em-

pate con Vallenar jugaron 4 Sub 20 
como titulares) y es porque me ha 
tocado sumar hartos minutos en 
todas estas campañas. Me dieron 
oportunidades desde bien joven y 
ahora tengo que asumir esa res-
ponsabilidad de ayudar también a 
los que vienen entrando”. 

Es por eso que los objetivos de 
Naval son claros. “Uno siempre tie-
ne la ilusión del ascenso, pero por 
los problemas que ha tenido el club 
estos últimos años también es una 

de las prioridades ordenar y sanear 
la institución. En lo deportivo, hay 
que ir paso a paso y sumar puntos 
para llegar de la mejor manera a la 
parte final del torneo. También hay 
objetivos personales y todos quere-
mos hacer una buena campaña 
para que te miren y emigrar cuan-
do haya una alternativa, como ya 
les pasó a  algunos”, apuntó. 

 
Vuelve Boris 

La última incorporación navali-

ARCHIVO / GRUPO COPESA

Defensor Jeri Carrasco explica cómo será marcar al 
histórico Humberto Suazo. “Es un desafío lindo. Grité 
muchos goles suyos viéndolo por la tele y es un ídolo”.

na es una cara conocida: el lateral 
izquierdo Boris Sandoval. El pe-
queño defensor o volante llegó al 
ancla en la temporada del ascenso 
2008 a Primera B y siguió siendo fi-
gura y referente hasta el 2011, cuan-
do disputaron la liguilla por el as-
censo a Primera. 

Su buen rendimiento lo llevó a 
Huachipato, Wanderers, Ñublen-
se, Rangers, Cobreloa y San Marcos. 
Incluso, tuvo un paso por el fútbol 
sueco, cuando defendió al Osters 
durante el segundo semestre del 
2014. El formado en Huachipato 
tiene 30 años y vuelve a su casa, 
donde fue ídolo en Tercera Divi-
sión y Primera B.

Humberto Suazo ha marcado más de 300 
goles en su carrera profesional.

AGENCIA UNO
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DISPUTÓ EL RALLY DE LA VUELTA DE LA MANZANA

Martín Scuncio 
volvió renovado tras 
correr en Argentina
El piloto local de Point Cola Racing acabó en el sexto lugar 
de la categoría Maxi Junior en General Roca. “Pude 
disfrutar toda la carrera”, señaló.

Poco a poco va retomando la 
confianza y regularidad arriba del 
auto. Martín Scuncio disputó el Ra-
lly de “La Vuelta de la Manzana” en 
General Roca, Argentina, carrera 
que pudo completar. 

“Sirvió para sacarme el golpe”, 
comentó el piloto local respecto a 
la competencia en la que tomó par-
te con su compañero de equipo, el 
trasandino Martín Suriani, y en re-
lación también al duro accidente 
que tuvo en la pasada fecha del Ra-
llyMobil en Frutillar. 

“Creo que vuelvo renovado, por-
que pude disfrutar de toda la carre-
ra, que siento que es algo que me es-
taba haciendo falta y que es esen-
cial en esto. Pasarlo bien”, sostuvo 
Scuncio. 

En la clasificación general, Mar-
tín acabó la fecha del campeonato 
argentino en el sexto lugar de la ca-
tegoría Maxi Junior, a bordo de un 
Volkswagen Gol y navegado por 
Gabriel Flores. La asistencia para el 
piloto de Point Cola Racing se la dio 
Boaglio Competición. 

Para Martín Scuncio, la carrera 
disputada en tierras trasandinas 
fue una gran experiencia. “El resul-
tado, todo lo que vivimos, viajar y 
estar con gente querida, sirvió para 
recuperar la confianza. Fue una ex-
periencia maravillosa, por cómo se 
vive el automovilismo en Argentina, 
y particularmente esta carrera, es 
una de las más importantes en to-
das las categorías de ese país”, pun-

tualizó. 
Ahora, Martín Scuncio trabaja 

con su equipo para recuperar su 
Peugeot 208 R2 con miras a la carre-
ra del RallyMobil que se disputará 
el próximo 1, 2 y 3 de septiembre en 
Vicuña, Región de Coquimbo. 

“Ya mandamos a enderezar el 
auto y encargamos los repuestos 
necesarios que deberían llegar este 
lunes. Así que estaremos bien para 

poder correr”, comentó respecto a 
su próximo desafío, y de paso con-
firmó que lo hará con Javiera Ro-
mán como navegante, y hasta fi-
nes de temporada. “Tenemos con-
fianza arriba del auto y esperamos 
mantenerla”, finalizó Scuncio.

RALLYARGENTINO.COM

Es uno de los eventos running 
más fuertes de la temporada. Por 
ello, empieza con anticipación su 
convocatoria. Y para los interesa-
dos en anotarse, ya se encuentran 
abiertas las inscripciones para la 
edición número 20 de la Corrida 
Glorias del Ejército, que se lleva-
rá a cabo el 3 de septiembre.  

La actividad contempla dos dis-
tancias, de 5 y 10 kilómetros, y 
cuenta con cupos limitados para 
ambas. El jueves se abrió el proce-
so de inscripción, y por el alto nú-
mero de interesados en un mo-
mento el sitio presentó proble-
mas técnicos, lo que ya fue 
solucionado. Todos quienes aún 
no se anoten pueden hacerlo en la 
página oficial (https://www.even-
trid.cl/ejercito/eventos/xx-corri-
da-glorias-del-ejercito-2017/par-
ticipantes/inscripcion/iframe). 

Como es habitual, la carrera se 
llevará a cabo simultáneamente 
en todo Chile, y en esta oportuni-
dades será en 23 localidades. Ade-
más de Concepción, participarán 
Arica, Iquique, Calama, Antofa-
gasta, Copiapó, La Serena, Valpa-
raíso, Santiago, San Fernando, 
Talca, Linares, Los Ángeles, Te-

muco, Victoria, Valdivia, Osorno, 
Puerto Varas, Coyhaique, Puerto 
Natales, Punta Arenas, Porvenir y 
Antártica (Base O’Higgins). 

La cita entregará un kit que in-
cluye una polera en cada lugar 
donde se realizará. Cabe desta-
car que hay un número limitado, 
por lo que la entrega será por or-
den de llegada hasta agotar stock. 
Este proceso se llevará a cabo el 
domingo 2 de septiembre, en re-
cinto y horario por definir. 

Se contempla entrega de meda-
llas para los tres primeros lugares 
de cada categoría, que son Master 
(mayores de 40 años), Todo Com-
petidor (hasta 39 años), personas 
con capacidades diferentes y 
Fuerzas Armadas, todas en da-
mas y varones.

ARCHIVO/RAPHAEL SIERRA P.

Como es habitual, la 
carrera se hará en todo 
Chile, incluyendo la 
Antártica. 

Simultáneamente 
en todo el país

Daniel Kuschel Díaz 
daniel.kuschel@diarioconcepcion.cl

Corrida Glorias del 
Ejército abrió inscripción

OBITUARIO

Se ha dormido en los brazos del Señor nuestra querida e inolvidable madre, her-
mana, tía y abuela, Sra. 
 

JUANA HOLANDA GRIFFITHS ROMAN 
(Q.E.P.D) 

 
Su funeral será hoy, depués de una misa a las 13:30 Hrs.en la Parroquia Nuestra 
Señora del Carmen (Avda.España 271, San Vicente, Talcahuano), saliendo el cor-
tejo al Cementerio 2 de Talcahuano. 
 
Familia Oportus Griffiths 
 
Talcahuano, 12 de agosto de 2017.Rubros -  Pro duc tos -  S er vicios

Cochrane 1102 - Concepción - Fono 2232200
w w w. d i a r i o c o n c e p c i o n . c l
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand 
• O’Higgins 764 local 1

SAN PEDRO
Salcobrand 
• Michimalonco 1300

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• M. Rodríguez 575

TALCAHUANO/HUALPÉN
Salcobrand 
• Autopista 7001

5/11 0/11
LOS ÁNGELES

2/14
SANTIAGO

1/12
CHILLÁN1/13

RANCAGUA

3/13
TALCA

4/12
ANGOL

3/11
TEMUCO

4/11
P. MONTT

10/12
DOMINGO

7/11
LUNES

6/12
MARTES

HOY

EL
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M
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SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

   Santoral: Laura / Julián
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